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  Marés   Editorial  Giro
Em meio à demorada perma-

nência do PT no governo, que che-
gará a 16 anos, se Dilma concluir 
o mandato, surge no Brasil, como 
nunca se viu desde a retomada da 
Democracia, o movimento de direita.

  #pdv
A empresária Jaqueline Mendes, 
do Studium Jaqueline Mendes, 
participa do 11º Encontro Win, 
da Wella. Maior evento para 
profissionais de beleza do país.

  Bastidores
O número de brasileiros com 

pelo menos US$ 1 bilhão enco-
lheu, segundo a revista "Forbes". 
Tinha caído de 65 em 2014 para 54 
em 2015 e, agora, baixou para 31. 

Ano LXXXIX   Nº 34.555

Brasília-DF

Quem conhece as manhas do 
poder ficou meio desconfiado do 
deslocamento de José Eduardo Car-
dozo, ex-ministro da Justiça, para a 
Advocacia-Geral da União (AGU).

 Troca de ministros é fato que 
não deveria ser motivo de pre-
ocupação. Não é o caso da saí-
da de José Eduardo Cardozo do 
Ministério da Justiça do governo 
Dilma Rousseff.
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O governador do Maranhão, Flávio Dino (PCdoB), deu mais um passo na remontagem da equipe de governo. O chefe do Executivo Estadual 
promoveu três mudanças no secretariado, das quais uma já era dita como certa há muito tempo. A principal modificação mexe com duas 

pastas, Educação e Governo, onde, mais uma vez, o advogado Felipe Camarão aparece como peça-chave, uma espécie de curinga do governo.
PÁGINA 3\POLÍTICA
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Felipe Camarão assume a Educação, e Antonio Nunes, a Secretaria de Governo
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CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Flávio Dino anuncia outra  
mudança no secretariado

Nova iluminação de LED na Jerônimo de Albuquerque

MAIS  LUZ  
Foram instaladas 674 novas luminárias com tecnologia LED, em toda a extensão da avenida. Com iluminação mais moderna e de melhor visibilidade, 
a Avenida Jerônimo de Albuquerque, um dos mais importantes corredores viários da capital, está dando um novo aspecto visual.  URBANO

TRÂNSITO    Desrespeito na faixa...

Pressa, distração, imprudência e descaso. Muitos motoristas, simplesmente, ignoram 
a faixa, e os pedestres têm que se virar para atravessá-la. O desrespeito de alguns mo-
toristas com quem passa na faixa de pedestre está a cada dia maior e a consequência 
disso é a grande ocorrência de acidentes na capital. URBANO

www.oimparcial.com.br

Veja video com flagrande de atropelamento na faixa

www.oimparcial.com.br

Assista ao vídeo da entrevista do presidente do Sampaio

IPTU pode ser 
dividido em 
10 parcelas

URBANO\PAGINA 2

COPA DO NORDESTE 
Desfalcado, Sampaio 
quer vitória contra o Ceará 
para manter liderança 

SUPERESPORTES 4

Sérgio 
Frota exige 
mudança 
de postura 
tática no time

Homicídios e 
fugas diminuem 

mais de 70% 
em Pedrinhas

Os números são da Secretaria 
de Estado de Administração Peni-
tenciária (Sejap). O Complexo de 
Pedrinhas fechou 2015 com uma 
expressiva diminuição no núme-
ro de homicídios (-76,47%) e fu-
gas (-72,16%), ao cumprir, entre 
outras providências, a separação 
de presos em prol de sua inte-
gridade física. URBANO\PÁGINA 3

Festival de 
Cinema  especial 

nos 50 anos  
da UFMA

Este ano, o festival Guar-
nicê terá edição especial pe-
los 50 anos da Universidade 
Federal do Maranhão, com 
muitas novidades, além de  
mostras competitivas, te-
máticas e itinerantes. IMPAR

79% 
dos consumidores 

desconhecem
suas dívidas

Pesquisa do Serviço de 
Proteção ao Crédito mostra 

que 53% dos brasileiros 
atrasaram ao menos uma conta 

no último ano. E 68% deles já 
ficaram com o nome sujo.

PÁGINA 9\NEGÓCIOS

Lula volta a 
pedir suspensão 
de investigação

na Lava-Jato
Defesa do ex-presidente vol-

ta a pedir a suspensão das inves-
tigações do Tríplex, em Guarujá, 
e do sítio de Atibaia. Advogados 
querem que o caso fique com o 
MP de SP. PÁGINA 2\POLÍTICA

Aeronáutica 
abre vagas para 
nível superior
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São Luís, quarta-feira, 

2 de março de 2016
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CURTIDAS

MANOBRA

Lula volta a pedir 
suspensão das 
investigações 
Defesa o ex-presidente volta a pedir ao Supremo Tribunal Federal a suspensão das investigações 
do Triplex , em Guarujá, e do sítio de Atibaia. Advogados querem que o caso fique com o MP de SP

A 
defesa do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
protocolou ontem docu-
mento no Supremo Tri-

bunal Federal (STF) reiterando 
pedido feito na última semana 
para que a Corte suspenda, de 
forma provisória, as investiga-
ções em curso sobre proprieda-
des atribuídas a ele.

Os advogados de Lula pedem 
que a ministra Rosa Weber sus-
penda as investigações sobre re-
formas num apartamento no Gua-
rujá (SP) e num sítio em Atibaia 
(SP), que teriam sido feitas em 
favor da família do petista por 
construtoras investigadas no es-
cândalo da Petrobras, até que o 
Supremo defina se as apurações 
são de competência do Minis-
tério Público Federal ou do Mi-
nistério Público de São Paulo.

Na última semana, a defesa 
de Lula já havia apontado um 
“conflito de atribuições”, alegan-
do haver duas investigações re-
lacionadas aos mesmos fatos, 
uma no MPF e outra no MP-SP. 
Os advogados defendem que o 
caso fique com o MP de São Pau-
lo, já que as propriedades estão 
localizadas no estado de São Pau-
lo e as investigações não pode-
riam ser remetidas para o Paraná, 
onde se concentra a força-tarefa 
da Operação Lava-Jato.

Contestação 

A defesa de Lula enviou o novo 
documento ontem para contestar 
uma manifestação enviada pelo 
procurador da República Deltan 
Dallagnol à ministra Rosa We-
ber defendendo que a investi-
gação sobre o ex-presidente seja 
mantida no âmbito da Lava Jato. 
Coordenador da força-tarefa da 
Lava Jato no Paraná, Dallagnol 
defendeu a atuação do MPF no 
caso, destacando que possíveis 
vantagens supostamente rece-
bidas por Lula de empreiteiras 
teriam sido repassadas durante o 
mandato presidencial do petista.

O procurador também expli-
cou que a investigação sobre Lula 
a cargo da Lava Jato é diferente 
da que é conduzida pelo Minis-
tério Público de São Paulo. Para 
os advogados de Lula, o Minis-
tério Público Federal busca tu-
multuar a tramitação da ação e 
a apreciação do pedido de limi-
nar ao apresentar manifestação 
sem que houvesse determina-
ção da ministra.

De acordo com a defesa do 
petista, a manifestação do pro-
curador mostra “extremado ape-
go e interesse incompatível com 
as funções ministeriais, que não 
pode escolher quem irá investigar”.

“É descabido e censurável a 
afirmação de que haveria sus-
peita de que o ex-presidente Lula 
teria recebido vantagens ilícitas 
durante o ‘mandato presidencial’, 
pois não há qualquer elemento 
concreto que possa dar suporte a 
essa afirmação, senão um exacer-
bado entusiasmo associado a um 
pensamento desejoso”, afirmam.

A decisão sobre a suspensão 
das investigações caberá a Rosa 
Weber, em data ainda indefini-
da. Já a competência sobre qual 
ramo do MP poderá investigar 
Lula poderá ser levada para de-
cisão da Primeira Turma do STF, 
onde atua a ministra.

Dois pedalinhos que ficam 
estacionados no lago do sítio de 
Atibaia (SP) trazem os nomes de 
dois netos do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Os brinque-
dos, em forma de cisne branco, 
têm capas pretas com os nomes 
de Pedro e Arthur, e apareceram 
em uma imagem aérea exibida 
na edição desta segunda-feira 
do “Jornal Nacional”.

Pedro é filho de Fábio Luís 
Lula da Silva, conhecido como 
Lulinha, hoje com cinco anos. Já 
Arthur tem quatro anos e é filho 
de Sandro Luís. Ambos nasce-
ram na Maternidade do Hospital 
São Luiz, em São Paulo.

Lula admitiu que frequenta 
o sítio, mas alega, porém, que o 
local pertence a “amigos da fa-
mília”. O pecuarista preso na La-
va-Jato José Carlos Bumlai teria 

Pedalinhos com os nomes dos netos no sítio

Na vista área do sítio, os  pedalinhos têm os nomes de dois netos de Lula 

pagado parte da reforma do sítio, 
segundo documentos apreendi-
dos pela PF. Desde 2012, Lula e 
a família viajaram 111 vezes ao 
local. Logo após deixar a Pre-

sidência, Lula enviou seus per-
tences e de seus familiares ao 
sítio. Entre os itens transporta-
dos, havia 200 caixas - 37 delas 
com bebidas.

Os advogados do ex-presi-
dente Lula e de sua mulher, Ma-
risa Letícia, apresentaram por 
escrito as explicações sobre o 
tríplex no Guarujá e o sítio de 
Atibaia, na investigação movida 
pelo Ministério Público de São 
Paulo. Segundo eles, o sítio foi 
prospectado pelo sindicalista 
Jacó Bittar em 2010, que tinha 
a intenção de oferecer a Lula um 
local para que pudesse guardar 
os objetos que ganhou duran-
te o período em que permane-
ceu na Presidência da República. 
Como ficou doente, Bittar teria 
dado o dinheiro para que seu fi-
lho, Fernando Bittar, fechasse o 
negócio. O valor, no entanto, te-
ria sido insuficiente, o que levou 
Fernando a chamar Jonas Suas-
suna para entrar como sócio na 
propriedade.

O senador Delcídio do Ama-
ral (PT-MS) renunciou ontem à 
presidência da Comissão de As-
suntos Econômicos do Senado. O 
pedido de renúncia foi lido pelo 
vice-presidente da CAE, Raimun-
do Lira (PMDB-PB), na abertura 
da reunião da comissão.

No pedido de renúncia, o 
senador alega que precisará 
se dedicar à sua defesa e, por 
isso, abre mão da presidência 

de uma das comissões mais im-
portantes do Senado. “Conside-
rando a necessidade de prepa-
rar meu retorno à base eleitoral 
que represento, concentrar-me 
na defesa junto ao Conselho 
de Ética e ao restabelecimento 
pleno da minha saúde, deixo 
a presidência da Comissão de 
Assuntos Econômicos, no Se-
nado Federal.”

Mesmo tendo passado para 

o regime de prisão domiciliar 
no dia 18 de fevereiro, Delcídio 
ainda não retornou ao Senado. 
Ele pediu licença por 15 dias 
para fazer exames, e o prazo po-
derá ser prorrogado. O afasta-
mento definitivo da presidência 
da CAE abre espaço para que 
a senadora Gleisi Hoffmann 
(PT-PR) seja eleita para o cargo.

Gleisi foi indicada pelo PT, 
partido que tem direito de pre-

sidir a CAE pela proporção de 
sua bancada no Senado. A elei-
ção da senadora era aguarda-
da há duas semanas, mas a in-
definição sobre a situação de 
Delcídio vinha provocando o 
adiamento da substituição. O 
senador Raimundo Lira, que 
vem presidindo a comissão des-
de a prisão de Delcídio, disse 
que as novas eleições serão nos 
próximos dias.

ANÚNCIO

Delcídio renuncia à CAE do Senado

O trampolim de Cardozo
Quem conhece as manhas do poder ficou meio descon-

fiado do deslocamento de José Eduardo Cardozo, ex-minis-
tro da Justiça, para a Advocacia-Geral da União (AGU).Tudo 
porque o cargo se transformou numa espécie de base para 
salto rumo ao Supremo Tribunal Federal (STF). Esse cami-
nho foi percorrido em junho de 2002, último ano da gestão 
Fernando Henrique Cardoso, pelo ministro Gilmar Mendes. 
Em outubro de 2009, foi a vez José Antonio Toffoli sair da AGU 
rumo ao STF. Se foi bom para Fernando Henrique e Lula, 
nada impede que Dilma Rousseff faça o mesmo com Cardozo.

Vaga para isso, comentam alguns, ela pode conseguir. 
Basta transferir Ricardo Lewandovski para uma corte inter-
nacional em setembro, quando o ministro deixa a presidên-
cia do Supremo Tribunal Federal. Já tem gente apostando 
que é por aí que o agora ex-ministro da Justiça caminhará. 
Assim, Lula ganha uma batalha com a saída de Cardozo do 
comando da pasta.

República do Acarajé I
Oficialmente, os policiais federais dão um voto de 

confiança ao novo ministro, mas, internamente, há um 
certo desconforto por ser oriundo do Ministério Públi-
co. E da Bahia. Sempre houve uma disputa entre o MP 
de um modo geral e a Polícia Federal pelo poder de in-
vestigação. Agora, com um legítimo representante do 
Ministério Público ali, há o receio de que Wellington 
César Lima e Silva puxe os camarões para o bolo dos 
procuradores.

República do Acarajé II
O fato de Lima e Silva ser baiano, ligado ao ministro 

Jaques Wagner, também causou uma certa apreensão. 
Afinal, lembram alguns, Salvador foi alvo da 23ª fase da 
Lava Jato, batizada de Acarajé. A Bahia, daqui para fren-
te, apesar do novo ministro, chamará mais a atenção 
de todos que vasculham seus recantos atrás de provas.

Nem tudo está perdido

Os policiais federais, entretanto, não querem briga com o 
novo ministro. Há quem diga que, se ele quiser conquis-
tar a categoria, basta defender publicamente a autono-
mia administrativa da PF. Independência investigativa 
a polícia já tem. E fará tudo para não perder.

Michel na estrada

Oficialmente, Michel Temer percorre o país em cam-
panha para presidir o PMDB. Mas, em todas as conver-
sas, os peemedebistas têm levantado aquela vontade 
de assumir o poder e apresentar um projeto econômico 
que consiga debelar a crise e fortalecer a legenda para 
2018. É por aí.

Pensando bem.../ Os oposicionistas não ti-
tubearam ao verem confirmada a nomeação de um pro-
motor baiano para o ministério da Justiça. Repetiam a 
toda hora: “É a República do Acarajé!” Qualquer seme-
lhança com o nome da operação da PF que prendeu João 
Santana não é mera coincidência.

Coincidência? Anhã.../ A convenção do 
PMDB é na véspera da manifestação contra o governo. O 
partido demonstrando unidade e as ruas pedindo a sa-
ída de Dilma Rousseff serão os ingredientes para tentar 
engrossar e reaquecer o caldo do impeachment.

E os tucanos, hein?/ Ninguém acredita 
mais em paz no PSDB paulistano. Nem Fernando Hen-
rique Cardoso conseguirá fazer com que se entendam. 
Está no rumo de que, quem perder, sai.

Por falar em tucanos.../ O senador 
Ricardo Ferraço (foto) se filiou ontem ao partido com 
a missão de virar um “guerrilheiro” de plenário e fará 
uma série de apelos para ajudar os candidatos do PSDB 
a prefeituras capixabas, em especial Luís Paulo Veloso 
Lucas, em Vitória. Para quem achava que iria passar 
em branco na eleição municipal, ele agora vai ter que 
mostrar por que se filiou.

Procurador explicou que a investigação sobre Lula da Lava-Jato é diferente do Ministério Público de São Paulo 

Editor: Mivan Gedeon   Email:  gedeon3.3@gmail.com
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Direita x esquerda
Em meio à demorada permanência do PT no governo, que chegará a 

16 anos, se Dilma Rousseff concluir o mandato, surge no Brasil, como nun-
ca se viu desde a retomada da Democracia, o movimento de direita, que se 
vale das mazelas propugnadas por correntes petistas, aliados e um empre-
sariado que, historicamente, tira proveito de qualquer governo. A direita 
pede passagem, com imenso barulho e sustentada pelas grandes mídias. 
Até nos movimentos de rua, que no passado recente eram a substância que 
fazia a esquerda mostrar sua força, hoje, neles a direita capitaliza.

Parece bizarro dizer isso. Mas inúmeros teóricos de esquerda dizem 
que o importante é ir para a rua. Depois se discute o porquê de estar lá e o 
que fazer com a massa e suas pautas confusas e indeterminadas. Quando 
o advogado Pedro Leonel Pinto de Carvalho se diz disposto a fazer “uma 
experiência política militante de direita conservadora” (neste Bastidores, 
ontem), ele, ao redor dos 75 anos, é muito claro: Falta um partido de direi-
ta para nele disputar a eleição de senador em 2018, “pois o vácuo reclama 
ser ocupado”. 

Como um dos advogados de longeva carreira no Maranhão, Pedro Le-
onel não está extravasando sentimentos reprimidos no conservadorismo. 
Ele parece atento ao que se passa no Brasil, onde a esquerda no poder sofre 
um implacável bombardeio de mídias e daqueles que querem ocupá-lo 
nem que seja pela via transversal do golpe. Os direitistas dizem que a es-
querda está desesperada e acreditam que o momento é agora ou nunca. 
As livrarias estão abarrotadas de livros e os sites acompanham a onda, 
sabendo que as massas são incapazes de compreender o que se passa por 
traz dessa campanha moralista que sacode os poderes da República.

Frei Beto, um dos expoentes da esquerda, tem uma opinião clara a res-
peito. Para ele, muitos ex-esquerdistas proclamam que superaram o ma-
niqueísmo esquerda x direita, inadequado a esse mundo globalizado. 
“Mera retórica para justificar o aburguesamento de quem, em nome da 
esquerda, alcançou um estilo de vida à imagem e semelhança dos pode-
rosos da direita: muita mordomia e horror, como confessou o general Fi-
gueiredo, ao ‘cheiro de povo’ (exceto na hora de angariar votos)”.

Quem é direita e esquerda hoje no Brasil? Eis um dilema shakespe-
ariano. Diz Frei Beto que direita, representada pelo DEM, se acerca do 
PMDB, que sustenta o governo do PT e, na palavra do senador Agripino 
Maia, propõe “oposição branda” ao governo Dilma Rousseff, que se con-
sidera de esquerda. O PPS do deputado Roberto Freire, versão ao avesso 
do Partido Comunista, apoia as forças mais retrógradas da República. O 
PSD de Kassab e o PMDB de Sarney ficam em cima do muro, atentos para 
o lado em que sopram os ventos do poder. Imagine como Flávio Dino se 
acha, como primeiro governador do Brasil eleito pelo velho PCdoB, no 
meio desse fogo cruzado.
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Lava-Jato e MP não 
podem afrontar o 
Supremo Tribunal Federal
Trecho da defesa do ex-presidente Lula, na qual afirma 
que que ele não tem o que esconder, nem teme ser in-
vestigado, “mas repudia o arbítrio e o abuso de autori-
dade contra qualquer cidadão”

O Complexo Penitenciário de Pedrinhas, em São Luís, apesar da 
onda de violência e atrocidades explícitas ter sido contida, perma-
nece superlotado e com relatos de tortura. Pelo menos é o que diz 
o relatório da ONG Conectas. 

 “Dois anos depois, é possível dizer que os assassinatos diminuíram, 
mas o quadro de tortura e maus-tratos generalizado se mantém”. 
Não é fácil humanizar qualquer sistema penitenciário em qualquer 
parte. As organizações criminosas tomaram conta deles e os go-
vernos e a Justiça tentam controlar, mas os sucessos são mínimos.

REMONTAGEM 

Novas mudanças 
no secretariado
Mudanças no secretariado, anunciadas pelo governo do estado, modificam duas pastas, Educação 
e Governo, onde, mais uma vez, o advogado Felipe Camarão aparece como peça-chave 

O Ministério Público do Ma-
ranhão (MPMA) requereu, em 
Ação Civil Pública, em 25 de fe-
vereiro, a indisponibilidade dos 
bens do ex-presidente da Câmara 
de Vereadores de Cedral, Nedil-
son Barbosa Coelho, para garan-
tir o ressarcimento do valor de 
R$ 68.017,67, somado a multas 
e acréscimos legais, aos cofres 
municipais.

Imposto pelo Tribunal de Con-
tas do Maranhão (TCE-MA) ao ex-
gestor, por meio do Acórdão (deci-
são) nº 666/2012, o débito resulta 
das irregularidades verificadas pelo 
Tribunal na prestação de contas 
da Câmara, referente ao exercício 
financeiro de 2008. A ação foi for-
mulada pelo titular da Promoto-
ria de Justiça da Comarca, Ariano 
Tércio Silva de Aguiar.

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

O 
governador do Ma-
ranhão, Flávio Dino 
(PCdoB), deu mais um 
passo na remontagem 

da equipe de governo. O chefe 
do Executivo Estadual promoveu 
três mudanças no secretariado, 
das quais uma já era dita como 
certa há muito tempo.

A principal modificação mexe 
com duas pastas, Educação e Go-
verno, onde, mais uma vez, o ad-
vogado Felipe Camarão aparece 
como peça-chave, uma espécie 
de coringa do governo. Anuncia-
do em meados de janeiro, como 
o secretário de Governo, Felipe 
vai ocupar o lugar que estava 
sendo de Áurea Prazeres. 

A ex-secretária teria pedido 
para sair, através de uma carta-
renúncia entregue diretamen-
te ao governador. Áurea Praze-
res vinha recebendo críticas e 
só não estava isolada porque o 
próprio governador acreditava 
no trabalho dela. Confiança que 
ela teria perdido do partido ao 
qual é filiada, o PDT.

Secretaria de Governo

Para o lugar de Felipe Camarão, 
o escolhido foi o também advogado 
Antônio Nunes, que esteve a fren-
te do Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran) nos últimos 14 
meses. A missão dele parece ser 
mais árdua a partir de agora, ten-
do em vista que a Secretaria de Go-
verno trabalha em comunhão com 
outras pastas, analisando e acom-
panhando o desenvolvimento dos 
trabalhos dos demais secretários.

O advogado Felipe Camarão já passou por quatro ógãos do governo 

Continuamos o natural processo de ajustes na 
equipe. O secretário Felipe Camarão concluiu 
implantação da Secretaria de Governo e vai para 
Educação... Agradeço a Felipe Camarão, Áurea 
Prazeres e Antônio Nunes, pelas funções até agora 
exercidas, em colaboração ao nosso governo

Flávio Dino, governador do Maranhão 

Detran

Para o lugar de Antônio Nu-
nes, foi escolhida uma mulher 
e também do campo da advo-
cacia. Larissa Abdala é a viúva 
de Jerry Abrantes, que foi um 

dos principais líderes do PDT 
em São Luís.

Por trás das mudanças, estão 
interesses políticos do PDT. Se 
foram agradáveis ou não, só os 
dirigentes do partido podem di-
zer, mas é notável que eles per-

deram a Educação e receberam 
o Detran.

Esta não é a primeira vez que 
o PDT tem o controle do órgão de 
trânsito. Quando Jackson Lago 
foi governador, escolheu Padúa 
Nazareno para assumir o órgão.

CEDRAL

BRASÍLIA  

Vereador terá bens confiscados 

Agenda para contratos e parcerias

Agradecimentos

O governador falou sobre o 
assunto pelas redes sociais. 
Segundo Flávio Dino, as 
mudanças fazem parte 
do “natural processo de 
ajustes na equipe”.
“Continuamos o natural 
processo de ajustes na 
equipe. O secretário 
Felipe Camarão concluiu 
implantação da Secretaria 
de Governo e vai para 
Educação”, escreveu 
o governador. Ele 
acrescentou: “Agradeço 
a Felipe Camarão, Áurea 
Prazeres e Antônio Nunes, 
pelas funções até agora 
exercidas, em colaboração 
ao nosso governo”.

Mudanças 

Secretaria de Educação
Felipe Camarão

Secretaria de Governo
Antônio Nunes

Detran
Larissa Abdala

Irregularidades

De acordo com o promotor de 
justiça, “uma simples análise do 
acórdão do Tribunal de Contas, 
percebe-se uma série de irregu-
laridades praticadas por Nedil-
son Coelho, que causaram graves 
prejuízos aos erários municipal 
e estadual”.

Ainda segundo o representan-

te do MPMA, a prestação de con-
tas foi encaminhada de forma in-
completa. Faltaram relatórios de 
despesas públicas mês a mês; re-
lação dos bens imóveis e móveis; 
cópia da lei que fixa os subsídios 
dos vereadores; plano de cargos, 
carreiras e salários, além da có-
pia dos relatórios de gestão fiscal.

Entre as ilegalidades verifica-
das, também estão a ausência de 

notas fiscais; o pagamento de di-
árias sem base legal e de subsídio 
pago a mais ao presidente da Câ-
mara e o não recolhimento de im-
posto de renda e de contribuições 
previdenciárias dos vereadores.

As irregularidades incluem, ain-
da, contratação ilegal de pessoal 
efetivo; elaboração de prestação 
de contas por contador não efetivo 
e nem contratado, além da ine-
xistência de lei que trata de ser-
viços passíveis de terceirização.

Outros problemas observados 
foram a não realização de licita-
ção e de concurso público. Pela 
documentação apresentada pelo 
ex-gestor, também foi verificada a 
aplicação de 73,34% com a folha 
de pagamento do órgão, ultrapas-
sando o limite legal de 70%, im-
posto pela Constituição Federal.

Uma simples análise do acórdão do Tribunal de 
Contas, percebe-se uma série de irregularidades 
praticadas por Nedilson Coelho, que causaram 
graves prejuízos aos erários municipal e estadual

Ariano Tércio Silva de Aguiar, promotor 

Abraços diferentes (1)

Ao participar do encontro “Diálogo por Paço”, promovido pelo ex-
deputado Domingos Dutra, pré-candidato a prefeito de Paço do Lu-
miar pelo PCdoB, o governador Flávio Dino foi de uma franqueza ar-
rebatadora. “Vou ser leal com quem foi comigo. Meus aliados são os 
que andaram no sol e na chuva comigo”. 

Abraços diferentes (2)

E ainda por cima, para completar, Flávio Dino não perdeu a opor-
tunidade. E avisou: “Quem chegou depois eu abraço, mas não tiro 
o lugar de quem esteve comigo no sol e na chuva”. Ele sabe que desde 
quando se lançou na política, em 2006, Domingos Dutra era da ala 
petista que brigava com a sarneísta e sempre foi flavista.

Os atrasados

E quando Flávio Dino promete abraço diferenciado para “quem 
chegou por último”, sabe do que está falando. A correria para se chegar 
tanto ao PCdoB, quanto ao governo e à sua pessoa, em particular, é de 
quebrar ossos. Erich Fromm resumiu essa realidade assim: “A ânsia de 
poder não é originada da força, mas da fraqueza”. 

Dois em um (1)

Para mostrar a força do PDT no Maranhão, o deputado Weverton 
Rocha está percorrendo o estado, fazendo encontros municipais pre-
paratórios das eleições de outubro. Em Paço do Lumiar, por exemplo, 
ele levou o presidente nacional, Carlos Lupi, para apoiar o prefeito Jo-
semar Sobreira, hoje tucano, que vai para a reeleição.

Dois em um (2)

O problema do município vizinho de São Luís, dentro da Ilha 
Upaon-Açu, é que tanto o PDT, quando o PCdoB de Flávio Dino e do 
ex-deputado federal Domingos Dutra, estão engalfinhados na dispu-
ta da prefeitura. O vice-prefeito de Paço, Marconi Lopes, filiou-se ao 
PDT, enquanto Sobreira, que era da legenda, já está no PSDB.

Representantes do Sistema de 
Agricultura Familiar, composto 
pela Secretaria de Estado de Agri-
cultura Familiar (SAF), Agência 
Estadual de Pesquisa Agropecu-
ária e Extensão Rural (Agerp) e 
Instituto de Colonização e Terras 
(Iterma), estiveram reunidos, nos 
dias 25 e 26 de fevereiro, com re-
presentantes de ministérios em 
Brasília para discutir contratos 
e parcerias para o Maranhão.

Em encontro com o secretá-
rio Nacional de Agricultura Fa-
miliar do Ministério de Desen-
volvimento Agrário (SAF/MDA), 
Onaur Ruano, os representantes 

do Sistema SAF debateram sobre 
o Acordo de Cooperação Técnica 
de Campos e Lagos, ações para 
o Baixo Parnaíba e o Pacto Fe-
derativo. Também foi discutido 
o fomento para projetos produ-
tivos do Acordo de Cooperação 
Técnica de Campos e Lagos.

No Ministério de Meio Am-
biente (MMA) foi discutida par-
ceria para execução do progra-
ma Bolsa Verde, que tem como 
objetivo incentivar a conserva-
ção dos ecossistemas, promover 
a cidadania e elevar a renda de 
populações rurais. O MMA si-
nalizou que a parceria será um 

espaço para ampliar políticas 
públicas no Maranhão e o pro-
grama Bolsa Verde será o ponto 
de partida. Foi discutido ainda o 
programa Água Doce, que visa o 
acesso à água de boa qualidade 
por meio de sistemas de dessali-
nização. Outro eixo importante 
para o desenvolvimento da agri-
cultura familiar no Maranhão 
é a comercialização. O assunto 
foi dialogado em Brasília com 
representantes da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Co-
nab), que tem um grande inte-
resse em ampliar a comerciali-
zação no Maranhão por meio de 

programas como o PAA, além da 
capacitação de técnicos do Pla-
no Mais IDH direcionados para 
este tema.

O secretário da SAF, Adel-
mo Soares, presente na reu-
nião, destacou a parceria com 
o Governo Federal para a exe-
cução dos contratos de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Ater) da Agerp e do Plano 
Mais IDH. O Governo Federal, 
por meio do MDS, firmou um 
acordo de cooperação técnica 
com a liberação de R$ 20 mi-
lhões para ampliar o número 
de famílias beneficiadas.
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GERAL
TRANSPARÊNCIA 

Prefeitura faz 
Balanço fiscal do 
quadrimestre
Os secretários municipais Raimundo Rodrigues (Fazenda) e Helena Duailibe (Saúde) apresentaram 
ontem, na Câmara Municipal de Vereadores, a prestação de contas do terceiro quadrimestre de 2015

A 
Prefeitura de São Luís 
apresentou a prestação 
de contas, referente ao 
terceiro quadrimestre de 

2015, durante audiência pública, 
ontem, na Câmara Municipal de 
São Luís, conforme determina-
ção da Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF). Os secretários muni-
cipais Raimundo Rodrigues (Fa-
zenda) e Helena Duailibe (Saúde) 
apresentaram o detalhamento 
dos dados. Apesar da queda na 
arrecadação, a Prefeitura conse-
guiu fazer os investimentos ne-
cessários e cumprir as metas de 
gastos com Saúde e Educação.

A Receita Corrente Líquida de 
2015 foi de R$ 2.295.293,03. Este 
valor é o que serve de base para 
sejam cumpridos os limites de 
gastos constitucionais obrigató-
rios. A Prefeitura investiu 25,08% 
em educação 2015 e na Saúde, a 
administração gastou 25,14%.

O secretário Raimundo Ro-
drigues destacou que, apesar do 
atual cenário econômico nacio-
nal, a Prefeitura adota medidas 
para manter o desenvolvimento 
da capital. “Temos tomado to-
das as medidas para contornar 
a crise e a Prefeitura continuar 
investindo”, afirmou.

O grau de endividamento da 
Prefeitura continua com ampla 
folga, tendo apenas 3,77% de Ope-
rações de crédito. A Prefeitura 
tem operações de crédito para 
obra de Saneamento no Coha-
trac, programa Pró-Transporte 
Bacia do Bacanga.

Arrecadação 

O secretário Raimundo Rodri-
gues destacou a diminuição da 
dependência das transferências 
do Governo para a Prefeitura de 
São Luís. “A Prefeitura, seguindo 
a determinação do prefeito Edi-
valdo, melhorou sua arrecadação 
própria, diminuindo o impacto 
da redução das transferências”, 
disse Raimundo Rodrigues.

Das receitas próprias, São Luís 
teve acréscimo, em 2015, em to-
das as arrecadações em compa-
ração com 2014. O IPTU cresceu 
48,1%; ISS 9,84%; ITBI aumentou 
7,8%; Receitas tributárias tiveram 
acréscimo de 15,29% enquanto 
as taxas foram as que cresceram 
menos, com aumento de 2,67%.

Na contramão, houve queda 
dos valores reais das transferên-
cias. O Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM), foi de 
R$ 340,6 milhões em 2014. Em 
2015, São Luís recebeu de FPM 
R$ 361 milhões. Mesmo com o 
aumento nominal, quando o valor 
é atualizado com a taxa de juros, 
existe queda efetiva. O mesmo 
ocorreu com os repasses estadu-
ais. O ICMS, por exemplo, teve 
queda nominal e efetiva. Foram 
R$ 326,6 milhões em 2014 e R$ 
315,6 milhões em 2015.

O vereador Astro de Ogum 
(PR), presidente da Câmara 
Municipal, parabenizou a ad-
ministração municipal pelo ar-

A Prefeitura, seguindo a determinação do 
prefeito Edivaldo, melhorou sua arrecadação 
própria, diminuindo o impacto da redução 
das transferências

 Raimundo Rodrigues, secretário da Semfaz 

rojo em apertar o cinto e lutar 
para ter arrecadação própria, 
dependendo menos das trans-
ferências constitucionais e evi-
tando o caos na administração, 
lembrando da dificuldade que 
ele mesmo tem como gestor do 
parlamento.

“Sabemos das dificuldades 
com a crise. No Brasil inteiro a 
crise é muito grave. Aqui só não 
está pior porque temos arreca-
dação própria. Temos exemplos 
de outros estados que entram na 
Justiça para demitir servidor con-
cursado. O prefeito Edivaldo, ape-
sar de tudo, tem pagado em dia 
o servidor municipal”, pontuou.

Saúde

A secretária municipal de Saúde, 
Helena Duailibe, também fez a 
explanação sobre as ações de sua 
pasta no segundo quadrimestre 
de 2015. A secretaria aumentou o 
investimento em relação ao ano 
de 2014, lembrando que na pasta, 
a Prefeitura gasta mais de 25% do 
Orçamento. Um investimento bem 
maior do que o mínimo de 15%.

“Mesmo com todas as dificul-
dades, estamos com várias fren-
tes abertas, como o novo Hos-
pital da Criança, a conclusão de 
duas grandes obras do Socorrão 
I e Socorrão II, com duas UTIs já 

prontas. E mantendo o principal, 
que é a manutenção, o dia a dia 
da saúde”, ressaltou a secretária. 
Helena destacou também a im-
portante parceria com o gover-
no do Estado na construção do 
novo Hospital da Criança.

A secretária Helena Duaili-
be pontuou que no grande foco 
deste início de ano de comba-
te ao mosquito Aedes aegypti, 
a Prefeitura tem feito um esfor-
ço muito grande para driblar a 
escassez de recursos. O gover-
no federal limitou o número de 
agentes de endemias de São Luís 
para apenas 401. Mas a Prefeitu-
ra colocou nas ruas 608 agentes.

A prestação de conta da prefeutura, referente ao terceiro quadrimestre de 2015,  foi realizado ontem na Câmara 

R$
2.295.293,03

Foi a Receita Corrente 
Líquida de 2015 

COMITIVA

Serviço de Assistência às 
crianças com microcefalia 

Em apoio aos serviços de as-
sistência às crianças com micro-
cefalia do Estado do Maranhão, 
uma comitiva com cinco técni-
cos do Ministério da Saúde (MS), 
esteve ontem, em São Luís, para 
uma reunião com o secretário de 
Estado da Saúde, Marcos Pache-
co, e demais técnicos de todos os 
departamentos da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) que inte-
gram desde a notificação de casos 
até a prestação da assistência di-
reta às crianças e seus familiares.

Durante a reunião, foi apre-
sentado pela coordenação do Cen-
tro de Informações Estratégicas 
de Vigilância em Saúde da SES 
(Cievs), um panorama da situ-
ação em que o Estado se encon-
tra e quais as soluções o governo 
do Maranhão tem traçado para 
evitar os novos casos.

O secretário de Estado da 
Saúde, Marcos Pacheco, ressal-
tou a importância da união dos 
esforços para concentrar em mé-
todos que, de fato, influenciem 
na qualidade de vida das crian-
ças que já tiveram casos confir-
mados, além da intensificação 
das ações que colaboram para 
prevenir os novos casos, como 
as do Plano Estadual para En-
frentamento do Aedes aegypti. 

“É importante o fortalecimen-
tos de nossas equipes e, temos re-
forçado que independentemente 
do caso suspeito ainda não ter 
sido confirmado, que se inicie o 
tratamento. O diagnóstico apura 

Ampliação dos 
serviços

Será inaugurado no 
próximo dia 14 de março, o 
Serviço Especializado em 
Neurodesenvolvimento e 
Acolhimento de Crianças 
(Senda), que ocupará o 
primeiro andar do prédio da 
antiga maternidade Benedito 
Leite, no centro de São Luís.
 O Senda reunirá todos os 
tratamentos ofertados pelo 
Governo do Estado aos bebês 
com microcefalia e também 
às suas famílias, em um 
mesmo local, para ampliar 
os serviços e agilizar os 
procedimentos necessários 
para o tratamento.

Dados 
atualizados

Até esta segunda-feira (29), 
no Maranhão, de acordo com 
o Sistema de Informações 
sobre Nascidos Vivos 
(Sinasc), o total de casos 
notificados de microcefalia 
de 2015 a 2016 é de 192.
Destes, 19 foram 
descartados. Foram 
confirmados 26 casos de 
microcefalia causados pelo 
Zika Vírus, restando 147 
casos sob investigação no 
Maranhão em 71 municípios.
Dos casos apresentados, 53 
mães tiveram sintomas do 
Zika Vírus em algum período 
da gestação.

o tratamento, mas não é condi-
ção exclusiva para que se inicie o 
tratamento. Essas crianças não 
são filhas só de suas mães, são 
nossas filhas também”, pontuou 
o secretario Marcos Pacheco. 

A coordenadora do Cievs, 
Jakeline Trinta Rios, considera 
que as fragilidades apontadas não 
diferem de outros estados. “Ouvir 
propostas estratégicas possibi-
litará uma adequação do traba-
lho. A SES avançou muito desde 
o inicio do processo. Desde no-
vembro há mudanças pontuais 
nesse que é um tema dinâmico e 
relativamente novo para todos”, 
explicou. 

É importante o fortalecimentos de nossas equipes 
e, temos reforçado que independentemente do 
caso suspeito ainda não ter sido confirmado, que 
se inicie o tratamento. O diagnóstico apura o 
tratamento, mas não é condição exclusiva para 
que se inicie o tratamento. Essas crianças não são 
filhas só de suas mães, são nossas filhas também

Marcos Pacheco, secretario. 

O Ministério da Saúde confirmou 
recentemente a relação entre o 
Zika vírus e o surto de casos de 
microcefalia no nordeste em 2015. 
Considerando a atual situação 
do país referente à doença, re-
sultado do crescimento abaixo 
do normal do cérebro da crian-
ça ainda no útero, ou na infân-
cia, o MS declarou Situação de 
Emergência em Saúde Pública 
de Importância Nacional e, todas 
as áreas da Secretaria de Atenção 
a Saúde (SAS) foram mobilizadas 
para apoiar o desenvolvimento 
das ações constantes do Plano 
Nacional de Enfrentamento à 
Microcefalia. 

A visita consiste em uma des-
sas ações que coordena uma for-
ça-tarefa também nos estados 
do Sergipe, Bahia, Ceará e Rio 
Grande do Norte. “Nosso obje-
tivo é identificar nessas localida-
des como está estruturada a rede 
de assistência às crianças com mi-
crocefalia e sensibilizar o Estado 
em utilizar todas as ferramentas 
disponíveis para acelerar o diag-
nóstico e adiantar a estimulação 
precoce dessas crianças”, explica 
o coordenador do Departamento 
de Ações Programáticas e Estra-
tégicas do MS (Dapes), Marcos 
Geraldo de Maria. 

Após avaliar o cenário do Ma-
ranhão, conhecer o fluxo de aten-
dimento das instituições à frente 
do trabalho, e entender as dificul-
dade e necessidades do estado, 
o MS poderá sugerir alterações 
que possam garantir que essas 
crianças sejam atendidas onde 
residem, além de apontamentos 
necessários para melhor organi-
zar a rede assistencial.

“Precisamos mobilizar a aten-

ção básica através dos Núcleos 
Municipais de Saúde da Família 
(Nasf), os Centros de Atenção 
Psicossociais (Caps) estaduais e 
municipais, Centros de Referên-
cia Especializados de Assistên-
cia Social (Creas) e os Centros 
de Referência de Assistência So-
cial (Cras), que possuem equipe 
multidisciplinar, além de inten-
sificar as buscas dessas mães e 
crianças para avaliar o que pre-
cisa ser feito, de forma a apoiar à 
SES nas ações de atenção dentro 
das competências do MS”, con-
sidera o coordenador do Dapes, 
Marcos Geraldo de Maria.

O coordenador ressaltou ain-
da, que a intervenção do MS não é 
uma ação de fiscalização. “O que 
de fato, queremos, é entender 
as necessidades e nos colocar à 
disposição para prestar o apoio 
necessário”, completa.

Informação
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NEGÓCIOS
PERNAMBUCO

PESQUISA

CONCURSOS

OPORTUNIDADE

A Secretaria Municipal de 
Saúde de São Paulo publicou 
dois editais de concursos de 
nível superior que oferecem, 
ao todo, 1.110 vagas. De acor-
do com os regulamentos, os 
salários variam de R$ 4.390,75 
a R$ 12 mil. As oportunidades 
são para os cargos de analis-
ta de saúde (obstetriz, para 
formados em enfermagem) 
e analista de saúde (médico). 

Para a função de médico, 
há vagas para anestesiologia, 
generalista, emergência, gi-

necologia e obstetrícia, me-
dicina de família e comuni-
dade, neonatologia, pediatria 
e psiquiatria. 

As inscrições para ambas 
as chances vão até dia 10 de 
março e podem ser feitas no 
site do Instituto Brasileiro 
de Formação e Capacitação 
(IBFC), responsável pela or-
ganização do concurso www.
ibfc.org.br. O valor é de R$ 130. 

A avaliação será feita por 
prova objetiva no dia 3 de 
abril, além de prova de títulos.

Consumidores 
desconhecem
suas dívidas

A Prefeitura Municipal de 
Buíque, em Pernambuco, in-
forma que está realizando con-
curso público para o preenchi-
mento de mais de 350 vagas 
em cargos efetivos integrantes 
do quadro de pessoal próprio.

Confira os detalhes deste 
concurso, que será executa-
do pelo Instituto ADM&TEC 
e oferece oportunidades para 
candidatos de todas as esco-
laridades.

Cargos: Agente Adminis-
trativo, Agente de Endemias, 
Agente Comunitário de Saúde, 
Agente de Merenda e Zelado-
ria Escolar, Agente de Serviços 
Gerais, Arquiteto, Assistente 
Social, Atendente de Consultó-
rio Dentário, Enfermeiro, En-
genheiro Civil, Farmacêutico, 
Fisioterapeuta, Guarda Muni-
cipal, Médico (várias especia-
lidades), Médico Veterinário, 
Monitor de Creche, Motoris-
ta, Nutricionista, Odontólo-
go, Professor (diversas áreas), 
Psicólogo, Vigia Patrimonial, 
Agente de Controle Interno, 
Terapeuta Ocupacional, Edu-

cador Físico, Biomédico, Auxi-
liar de Laboratório, Técnico de 
Enfermagem, Recepcionista, 
Procurador Auxiliar Munici-
pal, Auditor de Controle Inter-
no, Auditor Fiscal Municipal.

Remuneração inicial: de 
R$ 880,00 a R$ 4.500,00.

Inscrições: podem ser feitas 
pela internet até 13 de mar-
ço de 2016, através do link de 
acesso à seleção instalado na 
página eletrônica da Prefei-
tura de Buíque (www.buique.
pe.gov.br) ou diretamente no 
site do Instituto ADM&TEC 
(www.admtec.org.br), ao custo 
de R$ 40,00 a R$ 80,00.

As provas objetivas, todas 
eliminatórias, serão aplicadas 
no município promotor do 
concurso nas datas previs-
tas 16 e 17 de abril de 2016. 
O gabarito preliminar sairá 
em 17 de abril.

Informações adicionais 
podem ser solicitadas à or-
ganizadora, por atendimento 
presencial, por telefone ([81] 
3445-4469) ou por e-mail (con-
cursos@admtec.org.br).

Aberto concurso para 
a Prefeitura de Buíque

Prefeitura de São Paulo 
oferece 1.110 vagas 

IMEDIATO

Quatro editais de concur-
sos foram lançados pela Ae-
ronáutica no Dário Oficial da 
União ontem. São, ao todo, 50 
oportunidades de preenchi-
mento imediato para exercí-
cio em 2017. Após a conclu-
são do curso de formação, 
o candidato será nomeado 
primeiro-tenente e recebe-
rá um salário inicial bruto de 
R$ 8.877,60. 

A maioria das vagas, 20 
delas, são para o exame de 
admissão ao estágio de adap-
tação de oficiais engenheiros, 
nas especialidades de agri-
mensura, engenharia civil, 
cartográfica, computação, 
elétrica, eletrônica, mecâ-
nica e de telecomunicações. 

Outras 16 vagas são para 
o posto de oficial de apoio, 
nas áreas de administração, 
análise de sistemas, enferma-
gem, jornalismo, pedagogia, 
psicologia, serviços jurídicos 
e serviço social. 

Já para a área de odon-
tologia estão disponíveis 
10 chances para o curso de 
adaptação de dentistas nas 
especialidades: endodontia, 
implantodontia, odontolo-
gia de necessidades especiais, 
odontopediatria, periodontia 
e prótese dentária. Há ainda 
quatro oportunidades para 
farmacêuticos (farmácia bio-

Aeronáutica abre vagas 
para nível superior 

P
or mais que possa pare-
cer óbvio, a maioria dos 
brasileiros não sabe ao 
certo o que é estar endivi-

dado e acabam se atrapalhando 
ao definir. Uma pesquisa reali-
zada pelo Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC Brasil) e pela 
Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) mostra 
que 37,5% dos consumidores se 
consideram endividados no mo-
mento – um aumento expressi-
vo em relação ao ano passado 
(27,8%). Porém, o estudo reve-
la que 79,0% dos entrevistados 
têm uma noção errada sobre o 
que é estar endividado.

Para quase metade dos con-
sumidores entrevistados (46,7%), 
estar endividado significa ter con-
tas atrasadas, e três em cada dez 
(30,6%) afirmam que é ter o nome 
registrado em entidades de pro-
teção ao crédito. Apenas 20,2% 
dos consumidores compreende 
o significado real: uma pessoa 
endividada é aquela que possui 
parcelas a vencer de compras ou 
empréstimos.

Segundo a economista-chefe 

Pesquisa do Serviço 
de Proteção ao Crédito 
mostra que 53% dos 
brasileiros atrasaram 
ao menos  uma conta 
no último ano. 68% 
deles já ficaram 
com o nome sujo

20,2%

Porcentagem de 
consumidores que 

compreendem o signiicado de 
uma pessoa endividada 

1,2 
MILHÃO

Quantidade de consumidores 
que devem produzir sua 
própria energia até 2024

do SPC Brasil, Marcela Kawauti, 
as parcelas ainda não vencidas 
de qualquer aquisição também 
são dívidas assumidas pelo con-
sumidor. “O risco de desconside-
rar as compras parceladas como 
parte do endividamento é justa-

mente exagerar no consumo de 
longo prazo, fazendo uma série 
de dívidas que em pouco tempo 
podem levar o consumidor ao 
desastre nas finanças pessoais e 
à consequente inadimplência”, 
explica Kawauti.

Ao longo de 2015, 53,1% dos 
entrevistados admitem ter atra-
sado ao menos uma conta – per-
centual superior aos 41,0% de 
2014. O cartão de crédito foi a 
dívida mais comprometida 
(23,0%), seguido pelas contas 
de luz (17,9%), de TV por assi-
natura (12,7%) e celular/ tele-
fone fixo (12,5%).

Considerando apenas estes 
entrevistados, 68,4% deles tive-
ram o nome incluído em servi-
ços de proteção ao crédito nos 
últimos 12 meses. Desses, ape-
nas 32,2% já limparam o nome, 
enquanto 67,8% permanecem 
nesta situação. Entre os que 

ainda estão negativados, 13% 
escondem de todas as pessoas 
que estão com o nome sujo. Os 
colegas de trabalho são as pes-
soas com quem os entrevista-
dos menos compartilham esta 
situação (38,7%), e os homens 
são os que mais escondem das 
companheiras que estão com 
o nome sujo (21,5%).

De acordo com o educador 
financeiro do SPC Brasil e do 
portal de educação financei-
ra Meu Bolso Feliz, José Vigno-
li, quem quer evitar o problema 
da inadimplência deve manter 
um planejamento e a organiza-
ção financeira em dia. “Tam-
bém é fundamental controlar 
adequadamente o uso do car-
tão de crédito, uma vez que as 
altas taxas de juros envolvidas 
nesta modalidade podem rapi-
damente levar ao superendivi-
damento”, diz.

REDUÇÃO

Contas de luz icam mais baratas 
Começou ontem  o desliga-

mento das 21 usinas termelé-
tricas com preço de geração de 
energia superior a R$ 250 por 
megawatt-hora (MWh). Com isso, 
as contas de luz passarão a ado-
tar a cor amarela, reduzindo o 
custo extra para R$1,50 a cada 
100 quilowatt-hora (kWh) con-
sumido. Essa taxa deixará de ser 
cobrada a partir de abril, quando 
será adotada a bandeira verde.

O sistema de bandeiras foi 
criado com o objetivo de infor-
mar mensalmente ao consumi-
dor se a energia consumida por 

ele está mais cara ou mais barata. 
Com a melhora da situação dos 
reservatórios das hidrelétricas 
e a entrada de energia nova no 
sistema – caso, por exemplo, da 
fornecida pelas usinas de Belo 
Monte, Jirau e Santo Antônio – foi 
possível iniciar os desligamen-
tos das termelétricas com custo 
mais caro de geração.

A decisão levou em conta 
também o comportamento de 
carga, influenciado pela redução 
de consumo. Apesar do cenário 
mais favorável, a Agência Nacio-

nal de Energia Elétrica (Aneel) 
mantém o alerta para que os con-
sumidores façam uso eficiente de 
energia, de forma a combater os 
desperdícios e a evitar um futuro 
retorno às bandeiras vermelha 
ou amarela – o que implicaria 
a volta da taxa extra.

Ao fazer, em 25 de abril, o 
anúncio do desligamento, pre-
visto para abril, das termelétri-
cas com custo acima de R$ 211 
por MWh, o ministro de Minas 
e Energia, Eduardo Braga, disse 
que a adoção da bandeira verde 

deverá resultar em redução mé-
dia entre 6% e 7% na conta de luz. 
Até o final de abril, 5 mil MW ge-
rados pelas térmicas terão sido 
desligados do sistema, o que re-
presentará economia total de R$ 
10 bilhões ao ano. Segundo Bra-
ga, mantida a previsão positiva 
da situação hidrológica, mais 2 
mil MW gerados em usinas tér-
micas poderão ser desligados nos 
próximos meses.

Também entram em vigor as 
novas regras da resolução que 
estabelece o Sistema de Com-
pensação de Energia Elétrica. 
Por meio desse sistema, é pos-
sível que o consumidor instale 
pequenos geradores (painéis so-
lares fotovoltaicos, microturbi-
nas eólicas, entre outras fontes 
renováveis) em sua unidade con-
sumidora e troque energia com 
a distribuidora local, de forma 
a reduzir os gastos com ener-
gia elétrica. 

Ao simplificar a norma, a Ane-
el estima que até 2024 mais 1,2 
milhão de consumidores passem 
a produzir sua própria energia – 
o que equivaleria a uma potên-
cia instalada de 4,5 gigawatts.
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É o prazo para as 
inscrições

MARÇO

química e molecular). 
Segundo a Força Aérea 

Brasileira (FAB), quem for 
participar dos exames de 
admissão de Dentistas, En-
genheiros e Farmacêuticos 
não pode completar 36 anos 
até o dia 31 de dezembro de 
2017. Já quem deseja partici-
par do exame de admissão a 
Oficiais de Apoio é preciso ter 
no máximo 32 anos em 31 de 
dezembro de 2017.  As inscri-
ções poderão ser feitas de 3 a 
23 de março, pelos siteswww.
fab.mil.br ou www.ciaar.com.
br. A taxa custa R$ 120. 

Os candidatos serão sub-
metidos a provas escritas em 
5 de junho. Além de Brasília, 
os exames serão aplicados nas 
cidades de Belém, Recife, Sal-
vador, Natal, Fortaleza, Rio de 
Janeiro, Belo Horizonte, São 
Paulo, Campo Grande, Porto 
Alegre, Curitiba e Manaus. 

As bandeiras  servem para informar se a energia está ou não mais cara



www.oimparcial.com.br/urbano

+

São Luís, quarta-feira, 2 de março de 2016

URBANO
CANAL DO PORTINHO

A Prefeitura de São Luís entregará, ainda neste 

semestre, os canais do Portinho e do Cohatrac, 

beneficiando mais de 250 mil pessoas. As 

duas importantes obras estruturantes darão 

solução definitiva a históricos problemas de 

alagamentos verificados nestes dois bairros 

durante o período chuvoso na capital. 

URBANO 2

TRÂNSITO

Desrespeito nas 
faixas de pedestre
Número de acidentes de trânsito envolvendo infrações contra pedestres tem crescido em 
São Luís, principalmente por conta da falta de respeito dos motoristas com as sinalizações

O que eles fazem 
aqui é totalmente 

ilegal, falta 
fiscalização por 
parte da SMTT. 
Várias pessoas 
já foram quase 

atropeladas 
por causa da 

irresponsabilidade 
desses motoristas, 
isso é um absurdo

Daniele Alves

RENATA HARRISON

 

P
ressa, distração, impru-
dência e descaso. Mui-
tos motoristas, simples-
mente, ignoram a faixa, 

e os pedestres têm que se virar 
para atravessar. O desrespeito 
de alguns motoristas com quem 
passa na faixa de pedestre está a 
cada dia maior e a consequên-
cia disso é a grande ocorrência 
de acidentes na capital.

Em São Luís, somente no 
ano de 2015, foram registrados 
46 acidentes somente em faixas 
de pedestres. Já em 2016, só no 
começo do ano, já foram regis-
trados oito acidentes também 
nas mesmas circunstâncias. 

Um dos pontos de maior re-
clamação na capital é na Ave-
nida Castelo Branco, no bairro 
do São Francisco, na faixa de 
pedestre que fica entre o Ban-
co Itaú e o Hotel Abeville. Neste 
ponto, já ocorreram muitos aci-
dente, apesar das sinalizações 
que proíbem os motoristas de 
realizar retorno na proximida-
de da faixa. O descumprimento 
dessa ordem é comum no local 
e acontece diariamente.

Daniele Alves, que precisa 
atravessar a faixa todos os dias, 
reclama da atuação de alguns mo-
toristas que desobedecem as pla-
cas. “O que eles fazem aqui é to-
talmente ilegal, falta fiscalização 
por parte da SMTT. Várias pes-
soas já foram quase atropeladas 
por causa da irresponsabilidade 
desses motoristas, isso é um ab-
surdo. Além do mais, essa faixa é 
muito mal planejada”, comenta.

Arcilene dos Santos afir-
ma que, todos os dias, ao pas-
sar pela via, fica revoltada com 
a situação. “Eu quase ia sendo 
atropelada uma vez, eles sabem 
que não é permitido fazer isso, 
mesmo assim, insistem em nos 
desrespeitar”.

Segundo o Código de Trân-
sito Brasileiro, o motorista que 
não respeita a faixa de pedes-
tre comete uma infração grave 

MAIS LUZ

Nova iluminação de LED na 
Jerônimo de Albuquerque

Com iluminação mais mo-
derna e de melhor visibilidade, a 
Avenida Jerônimo de Albuquer-
que, um dos mais importantes 
corredores viários da capital, 
está dando um novo aspecto 
à capital e propiciando mais 
segurança às pessoas que tra-
fegam pela via. A Prefeitura de 
São Luís concluiu, esta sema-
na, o trabalho de instalação de 
674 novas luminárias com tec-
nologia LED, em toda a exten-
são da avenida.

A ação é parte do Projeto de 
Expansão, Melhoria e Moderni-
zação do Parque de Iluminação 
de São Luís, um dos eixos de 
trabalho da gestão do prefeito 
Edivaldo. Segundo o secretá-
rio municipal de Obras e Ser-
viços Públicos, Antônio Araújo, 
as novas luminárias foram im-
plantadas em toda a extensão 
da Avenida Jerônimo de Albu-
querque. O trabalho consiste 
na substituição das lâmpadas 
de vapor de sódio - lâmpadas 
amarelas - por novas luminá-
rias em LED, consideradas mais 
econômicas e eficazes.

“Além de proporcionar um 
aspecto mais bonito às vias, as 
novas luminárias com tecno-
logia LED são de baixo consu-
mo, o que, consequentemen-
te, promovem menos custos 
ao município com o serviço 
de iluminação pública”, afir-
mou Antônio Araújo.

Economia

Com as novas lâmpadas da 
via, o sistema de iluminação 
da Avenida Jerônimo de Albu-
querque teve uma redução sig-
nificativa de 117 KW de energia 
consumida, passando de 306 
KW verificados anteriormente 
para 189 KW com a implanta-
ção das lâmpadas em LED de 

Prefeitura entrega nova iluminação nas avenidas de São Luís

Além de 
proporcionar um 
aspecto mais 
bonito às vias, as 
novas luminárias 
com tecnologia 
LED são de baixo 
consumo

Antônio Araújo, 
secretário municipal 
de Obras e Serviços 
Públicos

alta resistência.
Concluídos os serviços na 

Jerônimo de Albuquerque, o 
trabalho das equipes da Secre-
taria Municipal de Obras e Ser-
viços Públicos está concentra-
do agora em novas frentes de 
instalação de luminárias LED, 
na Avenida Daniel de La Tou-
che, outro importante corre-
dor viário da capital a receber 
os serviços de iluminação com 
essa nova tecnologia.

Conforme o secretário An-
tônio Araújo, todos os 5,9km da 
via que interliga Olho d’Água 
a Alemanha serão contempla-
dos com 358 pontos de ilumi-
nação com lâmpadas em LED. 
Os serviços na via estão na fase 
final de instalação do sistema.

Com a implantação da nova 
tecnologia de iluminação na 
Daniel de La Touche, a potên-
cia do sistema sofrerá uma re-
dução de 61,23 KW do total do 
consumo atual - passando de 
156,96 KW de potência, verifi-
cados hoje, para 95,73 kW. “Isso 
equivale a aproximadamente 
39% de redução no gasto, po-
rém, com mais eficiência na 
iluminação”, frisou Araújo.

A meta da Prefeitura de São 
Luís é implantar cerca de 3 mil 
novos pontos de iluminação 
com luminárias LED em toda a 
cidade. Além do serviço de ex-
pansão, o Município também 
está modernizando outros 90 
mil pontos de luz do parque de 
iluminação pública da capital. 
O novo sistema de iluminação 
LED já foi implantado também 
em outras grandes avenidas da 
cidade, como a Litorânea, Gua-
jajaras, Holandeses, Tirirical, 
Libaneses (acesso ao Aeropor-
to), rotatória da Avenida Odylo 
Costa Filho (Anjo da Guarda); 
Tupinambá, na Ponta d’Areia; 
Rua dos Bicudos; Elevado da 
Cohab; Complexo do Anel Viá-
rio; e estacionamento da Praia 
Grande, no Centro.

O programa contempla não 
apenas os grandes corredores 
urbanos da capital, mas todas 

Sistema será ampliado

com pena de multa no valor de 
R$ 191,54, além de cinco pon-
tos na carteira de habilitação. Os 
pedestres têm a preferência e os 
motoristas devem deixá-los atra-
vessar nos locais onde existe a 
faixa, mas não há semáforo. Caso 
isso não seja respeitado, tam-
bém configura 
infração.

A Secretaria 
Municipal de 
Trânsito e Trans-
portes (SMTT) in-
formou, em nota, 
que há fiscaliza-
ção no local em 
forma de ronda, 
bem como autu-
ações para todos 
os casos constata-
dos. Além disso, 
a secretaria res-
salta que na área 
existe faixa e ou-
tras sinalizações 
delimitadoras de 
espaço para car-
ros e pedestres.

Atropelamento
Um dos últimos casos de atro-

pelamento em faixas de trânsito 
que teve grande repercussão em 
São Luís ocorreu no domingo, 
dia 21 de fevereiro, quando qua-
tro pessoas foram atropeladas ao 
atravessar a Avenida Cajazeiras. 

O casal Carlos Alberto Santos, 
de 53 anos, e Emilene de Jesus, 
de 39 anos, foi atingido e está em 
fase de recuperação, como conta 

Carleson Moreira, filho da dupla. 
“No momento, eles estão se 

recuperando, já foram fazer o 
corpo de delito, para mais re-
sultados. Já falamos com o dele-
gado e iremos tomar as devidas 
providências”, explicou.

O rapaz comentou que a mu-
lher que causou 
o acidente foi a 
única que não 
parou na faixa, 
e ainda saiu sem 
prestar socorro. 
Segundo o rela-
to, ela teria saí-
do do local, pois 
se encontrava 
muito nervosa, 
mas, assim que 
chegou em casa, 
teria ligado para 
a polícia e con-
tado o que tinha 
acontecido.

A mulher, 
i d e n t i f i c a d a 
como Maria Go-
rete, já está res-

pondendo pelo caso, e as devi-
das providências já estão sendo 
tomadas pela Delegacia de Aci-
dentes de Trânsito (DAT). Ela está 
sujeita a perder sua Carteira Na-
cional de Habilitação(CNH).

A equipe de reportagem de 
O Imparcial entrou em conta-
to com a Delegacia de Aciden-
tes de Trânsito para obter mais 
informações sobre o caso, mas, 
até o fechamento desta edição, 
não foram dados outros detalhes.

46
acidentes em faixas 
de pedestre em 2015

90

Número de pontos de 
iluminação pública 

novos na capital 

MIL

Motoristas desrespeitam sinalização  da faixa de pedestre na Avenida Castelo Branco no São Francisco

Motociclistas também fazem a conversão ilegal na faixa de pedestre

as regiões da cidade, inclusi-
ve, comunidades da zona ru-
ral, por determinação do pre-
feito Edivaldo, que vê o serviço 
público de iluminação como 
um aspecto importante para 
proporcionar segurança às vias 
da capital e mais qualidade de 
vida às comunidades de todos 
os setores da cidade.
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INFRAESTRUTURA

Prefeitura avança 
na finalização do 
Canal do Portinho
Obras dos canais do Portinho e Cohatrac devem ser entregues pela Prefeitura de SãoLuís 
ainda no primeiro semestre de 2016. Estimativa que obras beneficiarão 250 mil pessoas

Para facilitar a vida do contri-
buinte, a Prefeitura de São Luís 
possibilita o pagamento do Im-
posto Predial e Territorial Urba-
no – IPTU 2016, em até 10 parce-
las, conforme o valor do imóvel. 
Quem pagar o tributo em cota 
única até o vencimento – dia 31 
de março, data limite também 
para o pagamento da 1ª parcela, 
para opção pelo parcelamento 
– receberá um desconto de 15% 
no valor total do imposto.

Aquele que optar pelo par-
celamento deverá pagar o IPTU 
2016 em até dez parcelas confor-
me o valor do tributo, em qual-
quer agência bancária, nas ca-
sas lotéricas ou correspondentes 
bancários autorizados.

Foram tributados 313.566 

A 
Prefeitura de São Luís 
entregará, ainda neste 
semestre, os canais do 
Portinho e do Cohatrac, 

beneficiando mais de 250 mil pes-
soas. As duas importantes obras 
estruturantes darão solução de-
finitiva a históricos problemas 
de alagamentos verificados nes-
tes dois bairros durante o perío-
do chuvoso na capital. Os servi-
ços, executados pela Secretaria 
Municipal de Obras e Serviços 
Públicos (Semosp), estão sendo 
finalizados para proporcionar à 
população melhorias significa-
tivas nas áreas do saneamento, 
saúde, comércio e mobilidade 
urbana.

Na manhã desta segunda-
feira (29), a equipe de trabalho 
se concentrou no trabalho de 
confecção e colocação das pe-
ças pré-moldados de concreto 
que compõem o sistema de dre-
nagem do Canal do Portinho.

Segundo o secretário mu-
nicipal de Obras e Serviços Pú-
blicos, Antônio Araújo, o Canal 
do Portinho está com 70% das 
obras concluídas e o Canal do 
Cohatrac está na fase de arre-
mante final com aproximada-
mente 99% das obras concluí-
das. Araújo destacou o grande 
impacto social e econômico para 
a cidade resultante da constru-
ção dos dois canais, que inte-
gram as ações planejadas pelo 
prefeito Edivaldo.

“As duas regiões serão benefi-
ciadas com uma nova paisagem 
urbana. Locais antes degradados 
serão urbanizados e contarão com 
sistema de drenagem eficiente 
para acabar com os alagamen-
tos recorrentes e com o esgoto 
a céu aberto, evitando, assim, a 
proliferação de doenças, além de 
melhorar a mobilidade urbana 
e propiciar novas perspectivas 
para os comerciantes das áreas 
diretamente beneficiadas pelo 
projeto”, frisou o secretário.

A obra do Canal do Portinho 
está no estágio de instalação de 
aduelas, que são peças pré-mol-
dadas pelas quais ocorrerá o es-
coamento da água pluvial. Ao 
todo, serão implantadas cerca 
de 600 peças desse tipo, tendo 
cada uma delas três metros de 
largura. Com a finalização do 
serviço, o canal estará pronto 
para receber os serviços de ur-

banização e, em seguida, será 
entregue à população.

O Canal do Portinho vai be-
neficiar cerca de 100 mil pesso-
as diretamente afetadas pelas 
inundações que ocorrem no lo-
cal, entre elas, moradores e co-
merciantes da área do Mercado 
Central e Portinho, e do Centro. 
A obra tem uma extensão de 360 
metros, tendo 2m de profundi-
dade e 6m de largura. A constru-
ção do canal conta com o apoio 
do governo Federal, por meio 
do Programa de Aceleração do 
crescimento (PAC).

Aprovação

A dona de casa Terezinha de Je-
sus Marques da Silva, 50 anos, 

Obras do canal do Portinho devem ser entregues pela Prefeitura  ainda no primeiro semestre de 2016

moradora da região do Porti-
nho há mais de 20 anos, teste-
munha que os problemas que 
sempre afligiram sua família 
terão fim agora, com a conclu-
são do Canal do Portinho. “Te-
remos mais tranquilidade ago-
ra quando chover. A enxurrada 
provocava muitos transtornos 
às casas, aos carros, porque não 
tinha para onde a água esco-
ar”, disse ela.

Já a comerciante ambulante 
Lindalva Gomes Viana, 34 anos, 
destaca a mudança no aspecto 
urbanístico na área do Portinho. 
“Não só a obra de drenagem, 
mas muitos serviços realizados 
aqui, inclusive a Praça do Pes-
cador, deixaram nosso bairro 
bem mais bonito”, comentou.

Canal do 
Cohatrac

O Canal do Cohatrac, outra 
importante obra executada 
pela Prefeitura de São Luís, 
também resolverá problemas 
de inundações. A construção 
na área do polo Cohab já 
está quase concluída com 
99% dos serviços concluídos. 
A Prefeitura desenvolve os 
serviços de canalização, 
retificação e requalificação 
urbana e paisagística.
Pertencente ao conjunto 
de intervenções orientadas 
pelo prefeito Edivaldo, 
a construção do Canal 
do Cohatrac faz parte da 
estratégia de ampliação do 
sistema de drenagem urbana 
da capital maranhense, 
que garantirá eficiência dos 
serviços de saneamento 
básico e qualidade de vida 
aos moradores de São Luís.
O canal tem 1.920 metros, 
dimensionados a partir do 
bairro Planalto Anil II até 
a Estrada da Maioba. Com 
a conclusão do Canal do 
Cohatrac, serão beneficiados 
diretamente cerca 150 mil 
moradores das regiões do 
Cohatrac, Cohab, Jardim das 
Margaridas, Parque Aurora, 
Vila Casaca, Planalto Cohab, 
Forquilha e Maioba. 

Teremos mais tranquilidade agora 
quando chover. A enxurrada provocava 
muitos transtornos às casas, aos carros, 
porque não tinha para onde a água 
escoar

Terezinha de Jesus Marques da Silva, 
moradora da região do Portinho

Essa semana foi 
reservada para 
a formação de 
professores que 
estão ingressando 
na rede, uma 
oportunidade 
de discutir, com 
profundidade, a 
metodologia, o 
projeto pedagógico 

Bira do Pindaré, 
secretário de Ciência, 
Tecnologia e Inovação

Durante cinco dias, pro-
fessores e gestores do Insti-
tuto Estadual de Educação, 
Ciência e Tecnologia do Ma-
ranhão (Iema) participam da 
Semana de Formação, promo-
vida pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Ciência, Tecnologia e 
Inovação (SECTI), em parce-
ria com o Instituto de Corres-
ponsabilidade pela Educação. 
Durante a formação, iniciada 
na segunda-feira (29) e que se 
estende até sexta (4), no Praia 
Mar Hotel, estão sendo apre-
sentadas aos educadores as di-
retrizes pedagógicas e geren-
ciais das unidades plenas do 
Iema, que oferecerão educa-
ção técnica integrada ao Ensino 
Médio em tempo integral, já a 
partir da próxima terça-feira 
(8), quando serão inauguradas 
as unidades São Luís, Pindaré-
Mirim e Bacabeira.

A semana de formação é a 
última fase de implantação do 
Iema, que dará início a Rede 
de Educação Profissional do 
Maranhão, segundo explicou 
o secretário, Bira do Pindaré, 
que acompanhou as primeiras 
atividades da formação. “Após 
um ano de intenso trabalho, nós 
iniciaremos, a partir da próxi-
ma semana, os trabalhos das 
primeiras unidades do Iema. 
Essa semana foi reservada para 
a formação de professores e 
gestores que estão ingressando 
na rede, uma oportunidade de 
discutir, com profundidade, a 
metodologia, o projeto peda-
gógico e toda a concepção des-
sas unidades escolares”, disse 
o secretário.

Na conversa com os educa-

EDUCAÇÃO

Formação de professores 
marca implantação do Iema

Implantação

Todas as ações de formação estão sendo desenvolvidas pelo 
Instituto de Corresponsabilidade pela Educação (ICE), que está 
dando suporte e orientado a Secti em todos os trabalhos, modelo 
pedagógico e gestão das unidades, cujo trabalho está sendo finan-
ciado por outro parceiro do governo, o Instituto Sonho Grande.

“Temos tido a colaboração deles desde o início da implan-
tação do IEMA e um detalhe importante: não estamos pagan-
do um tostão por essa consultoria que estamos recebendo. Por-
tanto, somos muito gratos ao ICE e ao Sonho Grande”, disse o 
secretário Bira do Pindaré.

Ladjane Torres, que compõe a equipe do ICE, disse que o ins-
tituto só está participando desse projeto, com o aporte técnico, 
e o Sonho Grande, com o aporte financeiro, porque acredita na 
seriedade do Governo do Maranhão. “Percebemos durante todos 
esses meses de encontro, como a equipe do Iema foi comprome-
tida. A proposta do Governo do Maranhão é de uma política 
pública sustentável, para toda a rede. A grande responsabili-
dade das três primeiras escolas que serão inauguradas agora é 
nessa replicabilidade”, destacou Ladjane.

Para compartilhar experiências já vividas com os professo-
res que estão entrando no Iema, o ICE trouxe para o Maranhão 
alunos protagonistas egressos de unidades de ensino médio de 
tempo integral de Pernambuco, que também farão o acolhi-
mento dos alunos no próximo dia 08.

Pedro Carvalho, da Escola de Referência em Ensino Médio 
de Salgueiro, disse que a escola foi um divisor de águas para sua 
vida. “Nela recebemos não somente conhecimento, mas também 
orientação para toda uma vida, nos fazendo refletir sobre os 
nossos sonhos e aquilo que queremos para nossa vida”, contou.

PAGAMENTO

IPTU pode ser dividido em 10 parcelas

imóveis, sendo 284.035 referen-
tes a imóveis prediais e 29.531 
de unidades territoriais. A Pre-
feitura de São Luís espera arre-
cadar mais de R$ 167 milhões 
com o pagamento do Imposto.

Caso o contribuinte não re-
ceba o carnê do IPTU até a data 

do vencimento, 31 de março, este 
poderá acessar o link do IPTU 
2016 no site da Secretaria Muni-
cipal da Fazenda (www.semfaz.
saoluis.ma.gov.br) e emitir a guia 
de recolhimento ou se encami-
nhar ao setor de Atendimento ao 
Contribuinte, da Fazenda Mu-

ISENÇÃO

Ficam isentos do IPTU os 
contribuintes proprietários e/
ou possuidores de um único 
imóvel, de uso exclusivamente 
residencial, de valor venal até 
R$ 53.500, calculado na data 
do lançamento do imposto. O 
valor venal estabelecido para 
isenção está de acordo com a 
Lei nº 5.922, de 23 de dezembro 
de 2014. No total, estão isentos 
do pagamento do IPTU, este 
ano, mais de 42 mil imóveis.

nicipal, localizada na Avenida 
Kennedy, 1455 – Bairro de Fáti-
ma, das 8h30 às 16h, e solicitar 
a segunda via.

Valor máximo do 
imóvel para pedir 
isenção do IPTU

Data do vencimento 
do IPTU de 2016

R$ 53.500 31
MARÇO

dores, Bira do Pindaré contou que 
foi feita a opção de não criar car-
reiras paralelas, sendo a do Iema 
igual a de qualquer docente da 
Secretaria de Estado da Educa-
ção. “Portanto, vocês não estão 
mudando de carreira, são todos 
da rede pública do Estado. Ago-
ra, a partir desse momento, vo-
cês serão lotados no Iema, com 
as condições que já conheceram 
e que aqui, durante a formação, 
poderão tirar dúvidas. O fato é que 
a nossa opção foi valorizar a car-
reira de docentes do Estado do 
Maranhão”, afirmou o secretário 
ao falar aos professores e gestores 
que participam do evento.

“Vamos iniciar com todo o gás, 
com toda a alegria e com todo en-
tusiasmo as atividades do Iema, 
uma escola que deverá ser um 
marco na educação do estado e 
que cumpre um compromisso de 
campanha do governador Flávio 
Dino”, completou o secretário.
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SAMPAIO NO NORDESTÃO

Tricolor encara hoje o Ceará, no Estádio Presidente Vargas, e precisa  
vencer para continuar sozinho na ponta do Grupo E da Copa do Nordeste

São Luís, quarta-feira, 2 de março de 2016

Leonardo, um dos maiores vencedores da história do Sport 

SANTOS

Lucas  Lima agita o Peixe  

O que constrói a imagem de 
um ídolo no futebol? Títulos? 
Então, Leonardo é absoluto. É 
o maior vencedor da história 
do Sport. São sete campeona-
tos pernambucanos e duas Co-
pas do Nordeste. As nove taças 
conquistadas viraram reflexos 
materializados da importância 
do jogador para o clube. Trans-
formaram o atleta em parte do 
DNA rubro-negro, no símbolo 
de uma época em que o Leão 
foi hegemônico em Pernam-
buco. A morte do ex-atleta foi 
confirmada na tarde de ontem, 
às 15h15, após quase um mês 
de internação no Hospital da 
Restauração.

Falecido aos 41 anos após 
complicações de um quadro 
de neurocisticercose, doen-
ça provocada pelo consumo 
de carne de porco indevida-
mente preparada, Leonardo 
construiu, na sua velocidade 
com a bola nos pés, a imagem 
de um mito na Ilha do Retiro. 
Mito que soube driblar rapi-
damente o anonimato quan-

LUTO 

Ídolo do Sport e Cruzeiro,
Leonardo morre aos 41 anos

do chegou ao clube.
Vindo de Picos, sua cidade 

natal no Piauí, Leonardo tinha 
apenas 18 anos de idade ao virar 
leonino. Era um jovem franzi-
no, de 1,64m e poucas palavras. 
Veio com um contrato ainda 
amador, mas ambicioso. Logo, 
virou ídolo. Ficou até o fim de 
1995, quando se transferiu para 
o Vasco e chegou a ser convo-
cado para a Seleção Brasileira. 
Passou ainda por Corinthians, 
onde foi artilheiro do time na 
Copa Libertadores de 1996 com 
cinco gols, e Palmeiras. Ainda 
assim, em nenhum dos times 
do eixo Rio-São Paulo, teve o 
mesmo sucesso quando se ves-
tiu com as cores do Sport. Azar 
deles, pensam os rubro-negros.
Azar deles que não vibraram 
com aquela bola entre as per-
nas do argentino Mancuso, no 
clássico com o Santa Cruz, em 
1999. Azar deles que não vibra-
ram com aqueles cinco gols do 
atacante na vitória de 6 a 0 em 
cima do Atlético, no Brasileirão 
de 2000, no Mineirão.

O Sampaio tem time 
e é favorito. Tem 
obrigação de ser 
campeão estadual. 
Da Copa do Nordeste 
não, mas do 
Maranhense, sim

Sérgio Frota
presidente do Sampaio

Demitido

Vágner Benazzi não é mais técnico do Comercial de Ribeirão 
Preto-SP. Na noite de segunda-feira (29 de fevereiro), o co-
mandante optou por deixar a equipe mesmo após ter estreado 
com goleada sobre o Guaratinguetá por 5 a 1 no último fim de 
semana. O motivo da saída de Benazzi é que ele trabalharia 
no clube sem receber salários, segundo afirmou à imprensa.
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Para continuar
na liderança

Agenda esportiva

20h

PERNAMBUCANO 
Pesqueira x Atlético-PE

21h45

CARIOCA 
Friburguense x Fluminense 

COPA DO NORDESTE

19H15

Ceará x Sampaio 

21h45

Confiança x Bahia 
Botafogo-PB x Fortaleza 
Juazeirense x Santa Cruz-PE

21h45

LIBERTADORES 
Corinthians x Santa Fe

21h45

Grêmio x LDU 

22h00

CAMP. CEARENSE 
Guarani de Juazeiro x Tiradentes-CE 
Guarany de Sobral x Quixadá

V
encer para apagar a 
má imagem que dei-
xou junto à sua torcida 
nas três últimas parti-

das. É com este objetivo que o 
Sampaio Corrêa entra em cam-
po hoje, às 19h15, no Estádio 
Presidente Vargas, em Fortaleza,  
diante do Ceará Sporting. Além 
disso, uma vitória da equipe tri-
color a deixará isolada na lide-
rança do Grupo E da competi-
ção. O Vovô alencarino está na 
terceira posição e também ne-
cessita ganhar para subir. Daí 
a importância de também ob-
ter um resultado positivo,  pois 
joga em casa, com o apoio de 
sua torcida.

Desfalques
Mais uma vez, o Sampaio en-

tra em campo com alguns des-
falques. Não terá Ruan, Auremir 
e Fernando Santos (lesionados), 
além de Guilherme Lucena, que 
foi contratado recentemente, 
mas ainda aguarda a documen-
tação do Náutico para ser regu-
larizado. No entanto, o Trico-
lor conta com a volta do lateral 
Guilherme Santos, que cumpriu 
suspensão pelo Estadual e não 
atuou contra o MAC.

Jogador mais experiente do 
grupo, Arlindo Maracanã dispu-
tou os 90 minutos do clássico 
contra o MAC e conhece bem a 
força do adversário quando joga 
em seus domínios. “Joguei  dez 
anos lá. Sei como é jogar no PV 
(Estádio Presidente Vargas, local 
da partida), mas é uma pressão 
natural do jogo. Não tememos. 
É uma partida que nos motiva. 
Temos que entrar ligados para 
marcar bem a equipe deles e 
buscar um bom resultado”, en-
fatizou.

A equipe  provável que deve 
começar jogando é esta: Ruan;  
Léo Rodrigues, Alex Baiano, Luiz 
Otávio e Guilherme Santos; Levi, 
Walfrido, Arlindo e  Daniel; Pi-
mentinha e Edgar.   

No Ceará, a única dúvida está 
na peça de ataque, onde o téc-
nico Lisca não havia decidido 
até ontem à tarde se começa 
com o maranhense Rafael Cos-
ta no lugar de Siloé ou se inicia 
o jogo com três atacantes, in-
clusive Bil.

Goleiros:Ruan Gabriel e Jean

Laterais: Jeanderson, Guilherme 
Santos e Léo Rodrigues

Zagueiros: André Penalva, Luiz 
Otávio, Genilson e Alex Baiano

Volantes:Levi, Walfrido, Valder-
rama e Arlindo Maracanã,

Meias:Felipe Costa e Daniel Barros

Atacantes:Edgar, Jhulliam, 
Pimentinha e Henrique  

RELACIONADOS PELO 
TÉCNICO CHAMUSCA:

O Grêmio entra em campo 
hoje, em casa, para enfrentar 
a LDU de Quito, do Equador, 
buscando a primeira vitória no 
grupo 6 da Taça Libertadores, 
em que estreou perdendo para 
o Toluca, no México.

Naquela ocassião, a equipe 
gaúcha, mesmo atuando com 
um homem a mais por quase 
todo o duelo, perdeu para o 
time vermelho e branco por 
2 a 0. O placar foi o mesmo do 
resultado positivo do próximo 
rival, que passou pelo San Lo-
renzo, da Argentina, em casa, 

na estreia.
Curiosamente, contra um 

rival do Equador, a grande atra-
ção do Tricolor deverá ser, justa-
mente, a primeira partida de um 
jogador equatoriano, o meia-
atacante Miller Bolaños, con-
tratado no início desta tempo-
rada junto ao Emelec.

O novo camisa 23 do Grê-
mio, provavelmente integrará 
o onze inicial, mas terá um 
limite de 60 minutos em cam-
po, por não estar na forma fí-
sica para a comissão técnica, 
liderada por Róger Machado.

Com Bolaños, Grêmio vai atrás  
da 1ª vitória na Libertadores 

EM CASA

O meia Lucas Lima, um dos 
jogadores do Santos mais pro-
curados por clubes europeus e 
asiáticos nas últimas janelas de 
transferência, defendeu um au-
mento de salários para os joga-
dores que recusaram propostas 
para deixar o clube. Na semana 
passada, Ricardo Oliveira não 
chegou a um acordo para atuar 
no futebol chinês. Ele queria ir, 
mas o clube afirmou que o negó-

cio não era vantajoso. A janela foi 
encerrada na última sexta-feira.

"Eu acho que o presidente 
deveria valorizar ele (Ricardo 
Oliveira) e os outros jogadores 
que abrem mão de outras coi-
sas para permanecer", disse o 
meia em entrevista coletiva na 
manhã de ontem no CT Rei Pelé.

Os maiores salários do San-
tos são pagos a Lucas Lima, Ga-
briel e Ricardo Oliveira, mas o 

teto estabelecido pela diretoria 
é de R$ 200 mil.

O próprio Lucas Lima afir-
ma que rejeitou uma proposta, 
também da China, com salários 
que chegariam a R$ 5 milhões no 
mês de janeiro. Ele prefere o fute-
bol europeu. Convocado para a  
Seleção Brasileira, o meia tem a 
saída dada como certa na janela  
de junho. A multa rescisória é de 
50 milhões de euros.

Sampaio treinou com novo esquema  de jogo e vai tentar surpreender o Ceará, hoje, no Presidente Vargas

Presidente exige mudança de postura tática 
O presidente Sérgio Frota disse 

ontem, por meio da TV Sampaio 
Corrêa  (site oficial),  que não está 
nada satisfeito com os últimos re-
sultados do clube. Lembrou que 
o time vinha com sete jogos, uma 
vitória e um empate. “O empate 
com o Ceará foi normal, mas per-
der dois jogos importantes nesta 
fase do campeonato não é normal”. 

Depois de afirmar que mante-
ve reunião com toda a diretoria, 
logo após a derrota para o MAC,  
o dirigente adiantou que cobrou 
do  técnico Chamusca uma mu-
dança de comportamento tático 

da equipe, acostumada a jogar 
para frente e não se defendendo 
em demasia, como vem  sendo 
observado. 

Sérgio Frota encerra dizendo 
que o Sampaio é ainda o favori-
to para conquistar o campeona-
to,  porque tem time pra isso. “É 
o elenco mais caro, todos estão 
com os salários em dia e têm até 
GPS para medir a distância per-
corrida em campo”.  

Evandro Marques foi convi-
dado a assumir o departamento 
de futebol, que tem como geren-
te Zé Renato.

www.oimparcial.com.br/superesportewww.oimparcial.com.br/superesporte
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MARÇO
Circuito Escolar Infantil/Infanto
Campeonato Estadual Feminino Sub-20
Curso de Formação de Oficiais de Arbitragem 

ABRIL
Campeonato Estadual Sub-15 Masculino
Copa Alim Adulto Masculino (filiados)
Taça Brasil Sub-17 Masculino – 1ª Divisão
Circuito Maranhense Sub-7/Sub-11 (aberto)
Campeonato Estadual Adulto Feminino
Curso de capacitação para arbitragem 

MAIO
Campeonato Estadual Sub-20 Masculino
Brasileiro de Seleções Sub-15 Masculino – Divisão Especial
Taça Brasil Sub-20 Feminino – 1ª Divisão 

JUNHO
Campeonato Estadual Sub-15 Feminino

Taça Brasil Adulto Feminino – 1ª Divisão
Reciclagem semestral da arbitragem 

AGOSTO
Circuito Maranhense Sub-9/Sub-13 (aberto)
Campeonato Estadual Feminino Sub-17
Taça Brasil Sub-20 Masculino – 2ª Divisão 

SETEMBRO
Campeonato Estadual Adulto Masculino
Campeonato Estadual Sub-17 Masculino
Liga Nordeste de Futsal (CBFS)

OUTUBRO
Festival Alim Maluf Filho Sub-8/Sub-10/Sub-12/Sub-14 (aberto)
Brasileiro de Seleções Sub-15 Feminino – 1ª Divisão
Circuito Master +40 (aberto)

NOVEMBRO
Taça Brasil Sub-17 Feminino

1º Corinthians/Americana    26 pts (14 jogos)

2º Sampaio    25 pts (14jogos)

3º América    25 pts (14 jogos)

4º Maranhão Basquete   19 pts (14 jogos)

5º Santo André    16 pts (14 jogos)

6º Presidente Venceslau   15 pts (14 jogos)

CALENDÁRIO FEFUSMA 2016

CLASSIFICAÇÃO DA LBF POR PONTOS

Sedel constrói e reforma 
seis praças esportivas 

Sampaio  bate o América 
e assume vice-liderança

CONTRATO

BASQUETE

CALENDÁRIO

Tudo pronto para
começar o futsal
Federação de Futsal do Maranhão (Fefusma) divulga o calendário de competições que 
serão realizadas nesta temporada. Neste mês, também começa um curso de arbitragem  

A
s disputas oficiais terão 
início neste mês de mar-
ço com a realização do 
Circuito Escolar, nas ca-

tegorias Infantil (de 12 a 14 anos) 
e Infanto (de 15 a 17 anos), e do 
Campeonato Estadual Femini-
no Sub-20.

As inscrições para estes tor-
neios já estão abertas. As equipes 
interessadas em participar do 
Circuito Escolar podem se ins-
crever até o dia 18 deste mês. Já 
as inscrições para o Campeonato 
Estadual Feminino Sub-20 vão 
até o dia 21.

Ainda no mês de março, a 
Fefusma irá promover um cur-
so de formação de oficiais de ar-
bitragem. O curso está progra-
mado para ter início no dia 28, 
e as inscrições podem ser reali-
zadas até o próximo dia 25. To-
dos os participantes receberão 
certificados. Futsal  terá disputas em várias categorias. As equipes interessadas já podem fazer inscrição na Fefusma 

JOGOS DE VERÃO

Diversão e muita adrenalina 
O fim de semana em São Luís 

foi cheio de adrenalina, com os 
Jogos Maranhenses de Verão. O 
evento  reuniu muitos atletas pro-
fissionais e amadores nas com-
petições de surf, futevolei, aqua-
thlo e skate. Além das práticas 
esportivas, contou, ainda, como 
projeto Orla Praia Para Todos com 
o apoio da Secretaria de Cultura 
do Maranhão (Secma), por meio 
da Lei de Incentivo. 

Foram promovidos shows e 
peças no Espigão Costeiro e Pra-
cinha da Litorânea. Teve também 
apresentações de Djs, grupos de 
rap e de street dance.Os Jogos 
de Verão continuam até 20 de 
março com um grande encer-
ramento, apresentando os me-
lhores competidores.

Muitos atletas participaram dos Jogos de Verão, que se realizaram no  último fim de semana em São Luís

No sábado (27) e domin-
go (28) a galera do futevôlei se 
reuniu nas areias da Praia do 
Calhau (Barraca Landruá) no 
X-Point, competindo nas mo-
dalidades Iniciante e Misto. O 
local também recebeu os atle-
tas do aquathlo, nas modali-
dades Fitness e Master.

Para o presidente da As-
sociação de Surf Maranhen-
se, Alex Arouche, o evento pro-
movido pela Oi é mais do que 
bem-vindo a São Luís. “A gente 
precisa muito de incentivo e 
um evento desse porte é uma 
oportunidade incrível para os 
nossos atletas. Pra mim, deve-
ria acontecer sempre, no míni-
mo, uma vez por mês. Os jogos 

A gente precisa 
muito de incentivo 
e um evento 
desse porte é uma 
oportunidade 
incrível para os 
nossos atletas. 
Pra mim, deveria 
acontecer sempre, 
no mínimo, uma 
vez por mês

Alex Arouche, 
presidente da Associação  
de Surf Maranhense

dão oportunidade às pessoas 
se envolverem com o esporte, 
ficando longe das drogas, do 
álcool”, destaca.

Mais de 50 surfistas se ins-
creveram na competição, tan-
to atletas do Maranhão como 
de outros estados. 

O secretário de Estado 
do Esporte e Lazer, Márcio 
Jardim, assinou um contrato 
de repasse para construção 
e reforma de seis praças es-
portivas localizadas no mu-
nicípio de Paço do Lumiar. 
Com a assinatura do contrato, 
que aconteceu na Superinten-
dência da Caixa Econômica 
Federal, serão beneficiados 
mais de 10 mil esportistas 
luminenses.

O contrato é referente à 
emenda parlamentar apresen-
tada pelo então deputado fede-
ral Domingos Dutra, e o valor 
de repasse do investimento é 
de R$1,5 milhão para a execu-
ção de obras de construção e 
reforma de praças esportivas 
que necessitam de melhorias.

A equipe técnica de enge-
nharia da Secretaria de Esta-
do do Esporte e Lazer (Sedel) 
já realizou visita técnica nos 
espaços contemplados pelo 

Depois de sair derrotado de 
quadra na primeira partida da 
rodada dupla, o Sampaio Corrêa 
Basquete se recuperou e con-
quistou grande vitória sobre o 
Uninassau/América. Com do-
mínio de quadra desde o pri-
meiro minuto de jogo, o time 
maranhense não baixou seu 
ritmo em nenhum momento 
da partida e fechou o clássico 
com grande vitória por 73 a 53, 
em jogo realizado no Ginásio 
Castelinho, em São Luís.

Para sair de quadra com 
a vitória, o Sampaio Corrêa 
Basquete contou com atua-
ção mais do que importante 
da experiente ala Iziane, dona 
de 27 pontos, e cinco rebotes. 
O Sampaio Corrêa Basquete 
fechou o período derradeiro 
com 20 pontos feitos, 18 de-
les anotados pela ala Iziane.

Com desempenho domi-
nante dentro do garrafão, a 
pivô Nádia Colhado fechou a 
partida com duplo-duplo de 
13 pontos e 12 rebotes e tam-
bém foi muito importante na 
vitória do Tricolor. Outro des-
taque da partida foi o torcedor 

tricolor, que fez uma linda festa 
durante toda a partida.

Com o resultado, Sampaio 
Corrêa Basquete assumiu a se-
gunda colocação na tabela com 
25 pontos, um a menos do que 
o líder Corinthians/Americana. 
O América de Recife soma os 
mesmos 25 pontos do Sampaio 
Corrêa Basquete, mas fica atrás 
nos critérios de desempate.

Na sequência da LBF, o Sam-
paio Corrêa Basquete terá dois 
duelos contra o Corinthians/
Americana, no Ginásio do Cen-
tro Cívico, no interior do Estado 
de São Paulo, nos dias 8 e 9 de 
março, ambos às 20h (de Bra-
sília). Já a equipe pernambu-
cana enfrentará o Presidente 
Venceslau em rodada dupla de 
jogos nos dias 4 e 6 de março, 
no Ginásio do Centro de Trei-
namento do América de Recife.

O Sampaio Corrêa Basque-
te tem o apoio do governo do 
Estado do Maranhão, por meio 
da Secretaria de Estado do Es-
porte e Lazer (Sedel), e patro-
cínio da Companhia Energé-
tica do Maranhão (Cemar) e 
SuperBolla.
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Número de desportitas 
beneficiados

MIL

contrato e conversou com as 
lideranças comunitárias e diri-
gentes de times sobre as prin-
cipais prioridades para recu-
peração e melhorias.

As ações de reforma nas 
praças inclui a troca de gra-
ma, novas arquibancadas, re-
cuperação de parte do telhado, 
vestiários, instalações elétricas, 
hidráulicas, esquadrias (por-
tas e janelas), pintura geral, 
entre outros serviços.

Equipe do Sampaio Basquete comemora virória no Castelinho 
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Projeto Reggae Raiz 

Toda quinta-feira é de lei!!! Bar do Nelson 
- Onde o Reggae toca bonito!!!  Avenida 

Litorânea-135/Calhau. Nesta quinta, 3 de 
março de 2016, a partir das 21h. Atrações: 

Léo Scartey (Orquestra Invisível), Rubinho 
Star (Fortaleza-CE) (foto), Cássio Maluvem 

(Estação Maluvem).  
IMPAR 7
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Guarnicê de Cinema nos 50 anos da UFMA

PATRICIA CUNHA

E
ncerra-se no próximo dia 13 de 
março o prazo das inscrições on-
line para o 39º Festival Guarni-
cê de Cinema. Quem for postar 

pelos Correios ou entregar na sede do 
Departamento de Assuntos Culturais 
(DAC) da Universidade Federal do Ma-
ranhão (UFMA) tem o prazo até o dia 
14 de março. Um dos mais antigos fes-
tivais de cinema do Brasil, o Guarni-
cê acontecerá neste ano no período 
de 6 a 11 de junho. A realização é da 
UFMA, por meio do DAC da Pró-Rei-
toria de Extensão, Cultura e Empre-
endedorismo (Proexce).

O festival neste ano terá edição 
histórica e comemorativa dos 50 anos 
da UFMA. Segundo a diretora do DAC 
e coordenadora-geral do festival, 

Fernanda Santos Pinheiro, muitas no-
vidades serão apresentadas ao público. 
O Guarnicê é visto por mais de 10 mil 
pessoas todos os anos em suas mostras 
competitivas, temáticas e itinerantes. 

“Assim como várias atividades, o 
Guarnicê é um dos mais tradicionais 
festivais de cinema do Brasil, há qua-
tro décadas projetando o melhor do ci-
nema. Ele integra a programação dos 50 

Projeto Sessão Guarnicê

Enquanto o Festival não chega o público 
pode conferir todas as quintas-feiras o  
Projeto Cine Guarnicê, que exibe ilmes 
de graça do acervo do Festival, ao meio 
dia, no auditório Central da UFMA, com 
entrada gratuita. Segundo Fernanda 
Santos Pinheiro, a UFMA criou o 
projeto pensando em quem estuda 
ou trabalha na instituição e está sem 
tempo de ver um bom ilme por causa 
das tarefas diárias. Visa estimular 
a democratização da sétima arte e 
a formar plateias. “A ideia é se você 
não pode ir ao cinema, nós trazemos 
o cinema até você”, explica a diretora. 
Todas as produções exibidas no referido 
projeto integram o acervo digital 
do Guarnicê. O Projeto Sessão Guarnicê 
faz parte ainda da programação 
comemorativa dos 50 anos da 
Universidade Federal do Maranhão. 

 FIQUE SABENDO 

O Guarnicê é um dos mais tradicionais 
festivais de cinema do Brasil, há quatro décadas 
projetando o melhor do cinema, e ele integra a 
programação dos 50 anos da UFMA, já nos preparando 
para o ano que vem, quando fará 40 anos de Guarnicê

anos da UFMA, já nos preparando para 
o ano que vem, quando fará 40 anos de 
Guarnicê. E tem sido um sucesso”, apon-
ta Fernanda. 

Apresentado pela UFMA, com apoio da 
Fundação Sousândrade (Fsadu), o Guar-
nicê é aberto a cineastas, produtores e 
distribuidores e projetará para o país 
o melhor do cinema local e nacional. O 
regulamento, a ficha de inscrição, notí-
cias, galeria de foto e curiosidades estão 
no site do festival.

“Nós estamos formatando esta edi-
ção, mas teremos muitas produções boas, 
convidados de renome, como sempre 
fazemos, e as oficinas, as formações, as 
mostras de filmes infantis, as compe-
titivas, animação, documentários, en-
tre outras exibições”, afirma Fernanda.

Até o momento já se inscreveram 100 
curtas e 40 longas. “O Festival tem essa 

Fernanda Santos Pinheiro, diretora do DAC e coordenadora-geral do festival

Este ano, o festival terá 
edição especial pelos 50 
anos da Universidade 
Federal do Maranhão, 
com muitas novidades 
que serão apresentadas ao 
público, além de  mostras 
competitivas, temáticas e 
itinerantes

14

Prazo final para 
as inscrições

MARÇO

ENCONTRO

Projeto Conversa de Botequim na Taberna da Bossa
PATRICIA CUNHA

Que tal um bate-papo regado a mui-
to samba, choro, bossa nova? O cantor e 
compositor Chico Nô, acompanhado do 
Feitiço da Ilha, vai ocupar o Taberna da 
Bossa, na Praia Grande, com o projeto 
musical Conversa de Botequim e um es-
pecial Noel Rosa com canções que mar-
caram época. O show terá participações 
do flautista Zezé Alves e do compositor 
Zé Paulo, hoje, às 20h.

Conversa de Botequim traz, além de 
Chico Nô, Juca do Cavaco, Vandico e con-
vidados. “É um projeto musical com mui-
tos sons e intenções e a principal é tocar 
e cantar a boa musica brasileira, e, a par-
tir desse universo, agregar ainda a poe-
sia, a fotografia e as artes plásticas, em 
um prazeroso bate-papo sobre as his-

tórias dessas canções e outras mais, no 
clima descontraído do botequim”, afir-
ma Chico Nô.

Então é aguardar novidades, pois para 
os próximos encontros estão previstos 
telões com imagens fotográficas de pro-
fissionais da área, recitais de poesia, ex-
posições diversas. “Queremos agregar as 
várias linguagens”, comenta. 

A cada edição o projeto receberá con-
vidados especiais da música e da cultura 
maranhense. Nesta quarta o compositor 
Zé Paulo (tricampeão do Festival Mara-
nhense de Marchinhas Carnavalescas) 
fará  exposição da coleção de sua grife 
de chapéus “Arte de Maré”.

A parceria de Zé Paulo com Chico Nô 
é antiga e no ano passado os dois grava-
ram o CD Visões de Lampião. Um traba-
lho que mistura a diversidade cultural 

dos ritmos do Maranhão e do Nordeste. 
Embora seja um CD voltado para o pe-
ríodo junino, os dois vão mostrar uma 
música desse trabalho, que estará a ven-
da no local. 

Zezé Alves, o outro convidado,  é mú-
sico instrumentista da primeira linha da 
música maranhense, integrante e funda-
dor do grupo mais tradicional do choro 
maranhense, Instrumental Pixinguinha. 

TROFÉU GUARNICÊ 

CONCURSOS 
Filmes Longa Metragem 
(Nacional e maranhense)

Filmes Curta Metragem 
(nacional e maranhense) 

Melhor direção
Melhor roteiro
Melhor direção de fotografia
Melhor montagem/edição
Melhor trilha sonora
Melhor direção de arte
Melhor ator
Melhor atriz

característica de não só exibir os 
filmes, mas fomentar, incentivar 
a produção. Nós queremos que 
mais inscrições sejam feitas, que 
tenham mais produções mara-
nhenses,  porque quanto mais ti-
vermos, maior será a qualidade 
do Guarnicê”, acredita Fernanda. 

A ficha de inscrição estará 
disponível em www.cultura.
ufma.br/39guarnice. O Guarnicê 
acontece nos principais teatros 
e cinemas públicos da cidade, 
a exemplo do Teatro João do 
Vale, Teatro da Cidade, UFMA, 
Teatro Alcione Nazaré.

 Chico Nô, Juca do Cavaco, Vandico e convidados participam do projeto

Serviço

O quê? Show Conversa de Botequim, com 
Chico Nô e Feitiço da Ilha
Quando? 2 (quarta-feira), às 20h
Onde? Taberna da Bossa (Rua Portugal, 
Praia Grande)
Quanto? Couvert artístico: R$ 15,00
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>> HORÓSCOPO
ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
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#
Coincidência

n   Dois papas nasceram no dia 2 de março. O 
primeiro foi Adriano VI, nascido Adrian Florensz 
Boeyens em 1459. Em 1810, nasce Vincenzo 
Gioacchino Pecci, que viria a ser o papa Leão XIII 
(foto). Também neste dia, em 1939, Eugenio Maria 
Giuseppe Giovanni Pacelli se torna o papa Pio XII.

No tempo e na história

Continuação aguardada!
Autor da saga literária que

virou série mundialmente
conhecida, Guerra dos
tronos, George Martin (foto)
deu dicas sobre reviravoltas
que podem acontecer no
sexto livro das Crônicas de
gelo e fogo, que está sendo
atualmente escrito. Martin
contou que esteve há tempos
planejando uma grande

reviravolta e isso inclui
personagens que morreram
na série e continuam vivos
no livro: “É algo que inclui
vários personagens,
incluindo um que está morto
na série, e não morreu no
livro. Por isso, a série não vai
conseguir fazer, , porque eles
mataram gente que não
matei”.

Emparedado
O goiano Thamiel Khan Baiocchi Jacobson,

representante de Brasília no Big Brother Brasil 2016, foi
indicado ao paredão desta semana. Professor de ecologia,

Tamiel já deu aulas na Universidade de Brasília e completa o
primeiro paredão triplo desta edição do programa, que terá
eliminação na noite de hoje (1/2). O participante era líder da

semana ao lado de Renan e indicou Munik para compôr o
paredão, justificando o voto como baseado em

“critérios matemáticos”. Tamiel foi o participante
mais citado no confessionário, recebendo

três votos e completando o trio de
emparedados.

lll
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Repercussão no Oscar
Kesha agradeceu em seu twitter a participação de Lady

Gaga no Oscar de 2016, que deu destaque para o tema da
violência sexual, problema atualmente enfrentado por Kesha.
“Obrigada Lady Gaga e Joe Biden (vice-presidente dos EUA)

por darem atenção à violência sexual no Oscar. Eu fiquei
muito emocionada por razões óbvias”, escreveu a cantora,

que está passando por um processo judicial contra
Dr.Luke. Gaga subiu ao palco do Oscar para cantar

Til It happens to you, canção feita para
Hunting ground, documentário sobre

violência sexual contra

Chegando ao Brasil
A editora Cobogó, especializada em livros de arte e

cultura contemporânea, lançará em março O estranho
mundo de Jack, primeira edição publicada no país da
história infantil criada por Tim Burton. O título foi
publicado originalmente em 1993, nos EUA, país natal do
artista que também é responsável pelas ilustrações do
volume. No mesmo ano, o livro ganhou uma adaptação
cinematográfica homônima. A obra foi criada por Burton
em 1982, em forma de poema. Lidando com o . O livro
deve chegar ao Brasil em 10 de março.
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CLICK !
A empresária Jaqueline 
Mendes, do Studium 
Jaqueline Mendes, participa, 
até a próxima sexta-feira, 
no 11º Encontro Win, da 
Wella. Maior evento para 
profissionais de beleza do 
país, o encontro acontece 
no Club Med Rio das Pedras, 
em Mangaratiba, Rio de 
Janeiro. Durante o Encontro, 
participam palestrantes de 
renome como o palestrante 
Phillip Hallawell, artista 
plástico e arte educador e 
o hair artist francês Cyrill 
Brune, que faz parte da 
equipe internacional de 
estilistas mais famosos 
do mundo, o Wella Global 
Creative Artist.

A Calvin Klein Collection mais 
uma vez brilhou no red carpet 

do Oscar. A marca vestiu a atriz 
Saoirse Ronan no 88th Annual 

Academy Awards® na noite 
de ontem, em cerimônia que 

aconteceu no Dolby Theatre, em 
Hollywood, Califórnia. Saoirse 
Ronan, indicada ao prêmio de 

melhor atriz por sua participação 
no filme Brooklyn, usou um 
vestido longo de lantejoulas 

verde esmeralda, costas abertas 
e alcinhas de veludo, criação do 

estilista brasileiro Francisco Costa, 
diretor criativo de moda feminina 

da Calvin Klein Collection. Em São 
Luís, a loja Calvin Klein Jeans está 
localizada no São Luís Shopping. 

No dia 9 de março acontece o Meeting 
Digitalks, evento que aborda o mercado de 

marketing digital e reúne profissionais de 
São Luís para um bate-papo sobre o setor. 

Trata-se de um evento anual e que a cada ano 
ganha mais corpo, principalmente graças à 

expressividade do mercado local.

No Oscar
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G I RO
                     Só as ditaduras — políticas 
e midiáticas — gostam de escolher 
os acusadores
Petição da defesa de Lula

Declaração do IR
A Receita Federal recebeu 246.456 declarações do Imposto 

de Renda Pessoa Física 2016 até as 17h de ontem, primeiro 
dia do prazo para o envio dos dados. O prazo de entrega da 
declaração termina no dia 29 de abril. O programa gerador 
da declaração para ser usado no computador pode ser bai-
xado no site da Receita Federal.

Servis Segurança
A Servis, uma das maiores empresas do Brasil no 

segmento de Segurança armada, eletrônica e pessoal, 
com atuação em dez estados da federação e mais de sete 
mil empregos gerados, está prestes a completar meio 
século de existência. Para consolidar de vez a marca no 
Norte e Nordeste do país, o Grupo ampliou seu portfó-
lio de serviços e tem investido forte em soluções am-
bientais através da Ultralimpo, que hoje disponibiliza 
ao  mercado serviços de limpeza, conservação, portaria 
e gestão ambiental. No registro, o gerente executivo do 
Grupo Servis, Ivo Marques, e Paulo Daniel Vidigal, do 
Comercial Servis, em visita à sede do Grupo O Imparcial.

Menos bilionários
O número de brasileiros com pelo menos US$ 1 bilhão encolheu nova-

mente, segundo a revista "Forbes". Tinha caído de 65 em 2014 para 54 em 
2015 e, agora, baixou para 31. O brasileiro mais bem posicionado é, nova-
mente, o empresário Jorge Paulo Lemann (foto), com fortuna estimada 
em US$ 27,8 bilhões (cerca de R$ 110,2 bilhões). Ele continua subindo no 
ranking: passou de 26º, em 2015, para 19º mais rico do mundo neste ano.

Na educação...
A escolha de Felipe Camarão para 

a Secretaria de Educação revela a pre-
ferência do governador Flávio Dino 
nascida no primeiro ano de governo. 
Desde setembro do ano passado, ele 
desejava ver o secretário à frente da 
pasta. Agora, a missão é organizar a 
casa e dar resultado às ações.

Boa notícia
A conta de luz dos brasileiros deve ficar cer-

ca de 3% mais barata neste mês, com a mu-
dança na cobrança extra. Em abril, deve cair 
ainda mais. Desde janeiro de 2015, as contas 
passaram a ter uma cobrança extra, chamada 
de bandeira vermelha, para compensar gastos 
mais altos para gerar energia.

Dengue se alastra
O número de casos de dengue 

aumentou 130% em duas semanas e 
ultrapassa 200 registros por hora no 
país. Considerando os dados até 6 de 
fevereiro, foram notificados 170.103 
casos da doença no Brasil, ante os 
73.872 registros do balanço fechado 
em 23 de janeiro. Em relação ao ano 
passado, que teve recorde históri-
co de notificações, também houve 
aumento no número de registros: 
foram 116.452 no mesmo período.

No ataque
O secretário de Comunicação, Márcio 

Jerry, disparou sua irritação contra blo-
gueiros que fazem oposição ao Governo 
do Maranhão. Em sua conta no Twitter, 
foi duro. "Há muito mais razões para res-
peitar os animais - cavalos e éguas in-
cluídos - que certos blogueiros. Simples 
assim." Na chamada 'blogosfera mara-
nhense', há dezenas de comentaristas 
que noticiam todo tipo de informação, 
contra o governo e outros atores políti-
cos, sem a devida apuração.

Salário-educação
Governadores do Nordeste participa-

ram ontem de uma audiência no Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e reivindica-
ram mudança na atual regulamentação 
da distribuição do salário-educação. Eles 
defendem que o repasse do salário-edu-
cação deve ter como critério único de dis-
tribuição de cotas estaduais o número de 
alunos matriculados. Convidado, Flávio 
Dino não foi. Mandou o vice, Carlos Bran-
dão, em seu lugar.
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Maranhão avança
na gestão carcerária
Em 14 meses de gestão, a Sejap alcançou resultados inéditos em toda história do sistema 
prisional do estado. Número de homicídios e fugas diminuiu mais de 70% no período

O 
Governo do Maranhão, 
por meio da Secreta-
ria de Estado de Admi-
nistração Penitenciária 

(Sejap), alcançou, nos últimos 14 
meses, resultados nunca antes 
registrados em toda a história do 
sistema prisional maranhense. 
Todas as ações realizadas são 
pautadas na Lei de Execuções 
Penais (LEP), e visam melhorar 
o sistema carcerário do estado, 
dispondo de condições apro-
priadas para a permanência 
dos internos.

Em números reais, o Com-
plexo de Pedrinhas fechou 2015 
com uma expressiva diminui-
ção no número de homicídios 
(-76,47%) e fugas (-72,16%), ao 
cumprir, entre outras providên-
cias, a separação de presos em 
prol de sua integridade física.

No cumprir desse compro-
misso, o Governo do Maranhão 
encerrou um ano com um fato 
inédito: nenhum registro de mo-
tins e rebeliões, antes corriquei-
ros no ambiente carcerário do 
estado. Além disso, há exatos 
nove meses não acontece ne-
nhum homicídio intramuros, 
resultado este que reafirma a 
aplicação de boas práticas na 
atual gestão de governo.

Ao longo de 2015, houve 
também a regulamentação da 
entrada de alimentos nos pre-

Governo conclui obra do novo presídio de Pinheiro com 306 novas vagas

sídios, antes trazidos in natu-
ra pelos familiares. O Governo 
passou a oferecer quatro refei-
ções balanceadas, por dia (café 
da manhã, almoço, lanche da 
tarde e jantar), kits de higiene 
pessoal com até 9 itens a cada 
20 dias, fardamentos a cada dois 
meses e colchões a cada seis 
meses, melhorando, assim, as 
condições de permanência dos 
presos nas celas.

Melhor infraestrutura

O cronograma de obras de 
novas unidades do sistema pri-
sional, que faz parte do Termo 
de Compromisso firmado em 
junho de 2015 entre o governa-

dor Flávio Dino e o presidente 
do Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), ministro Enrique 
Ricardo Lewandowski, já foi 
cumprido em mais de 50%. São 
obras de reforma, ampliação, 
e construção de novas unida-
des prisionais, no interior do 
estado, para combater a su-
perlotação. Até o momento já 
foram abertas 924 novas va-
gas no sistema prisional ma-
ranhense, com a entrega dos 
presídios de Balsas, Açailândia, 
Imperatriz e Pinheiro, e outras 
880 serão entregues ainda este 
ano. A licitação para a cons-
trução do Presídio São Luís IV 
(PSL IV ) já teve processo ini-
ciado. O presídio terá capaci-

dade para 120 internos e uma 
nova unidade prisional ao lado 
da Penitenciária de Pedrinhas 
(PP), com capacidade para 682 
novas vagas, para enfrentar a 
taxa de crescimento da popu-
lação carcerária, que aumen-
tou em 17%.

Mercado de trabalho

Pelo menos 1.417 internos 
foram inseridos em cursos e 
oficinas de preparação para o 
mercado de trabalho, a partir de 
parcerias com empresas públi-
cas e privadas, que garantiram 
para estes internos oportuni-
dades de contratações formais, 
após o cumprimento de pena. 
O fato transformou o Complexo 
de Pedrinhas em um canteiro 
de obras, a começar pela sua 
revitalização, feita com a mão 
de obra dos próprios presos. 
Internos de todos os regimes 
têm a oportunidade de parti-
cipação nesse benefício, que 
agora exercem trabalhos como 
artesanato, limpeza e conser-
vação, oficinas, horta, trabalho 
externo, manutenção, cozinha, 
setor administrativo, enferma-
ria, e instalação de fábricas de 
blocos de concreto, chinelos, e 
padarias. Os internos são remu-
nerados através do Fundo Pe-
nitenciário Nacional (Funpen).

A Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Social (Sedes) e 
a Polícia Militar do Maranhão  
alinharam parceria para a inten-
sificação do policiamento pre-
ventivo no entorno dos equipa-
mentos públicos de alimentação. 
O tema foi discutido em reunião 
realizada na última segunda-fei-
ra entre a secretária adjunta de 
Segurança Alimentar da Sedes, 
Lourvídia Caldas, e o subsecre-
tário de estado de Segurança Pú-
blica, Saulo de Tarso Pereira.

A celebração da parceria foi 
sugerida em função da impor-
tância da ação de policiamento 
preventivo nas proximidades dos 
Restaurantes Populares. “Nosso 

objetivo é garantir à população 
a segurança necessária para que 
frequentem com tranquilidade 
os restaurantes populares, tan-
to no horário do almoço, como 
no jantar”, destacou o titular da 
Sedes, Neto Evangelista.

O subsecretário de estado 
de Segurança Pública, Saulo de 
Tarso Pereira, considera salutar a 
realização de ações no entorno. 
“Vamos traçar um planejamento 
para aprimorarmos a ação ope-
racional da PM nesses locais, 
disponibilizando também um 
protocolo de atendimento aos 
funcionários dos Restaurantes 
Populares, garantindo a segu-
rança de seus frequentadores”.

SEGURANÇA

Governo garante polícia 
em restaurantes populares


